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Barueri tem se destacado nas contrata-
ções formais de empregos perante toda 
a região metropolitana de São Paulo. 
Em junho deste ano foi registrado um 
saldo positivo de 4.004 novos postos de 
trabalho formais. Nos últimos 12 meses, 
entre julho de 2022 e junho de 2023, o 
município alcançou o saldo de 10.720 
empregos com carteira assinada. Os 
dados são do Novo Cadastro Geral de 

Empregados e Desempregados (Novo 
Caged), divulgados no dia 27 de julho 
pelo Ministério do Trabalho e Emprego. 
Conforme os dados, em junho deste ano 
Barueri obteve o maior saldo positivo 
da região ao registrar essas 4.004 novas 
vagas ocupadas. O destaque vai para 
as áreas de serviços, que empregaram 
3.470 trabalhadores, e a de construção, 
que alcançou 365 vagas preenchidas. 

INTERNACIONAL » Pág. 03

Drone atinge prédio de 
ministérios russos pela 
segunda vez em três dias

Níger reabre fronteiras 
com vários vizinhos uma 
semana após golpe

STF retoma julgamento 
sobre descriminalização 
do porte de drogas
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ONU pede, mas Coreia do 
Norte não dá informações 
sobre estado de soldado 
dos EUA preso no país

Jandira recebe “Burning Fest - Batalha de Assadores” 
na Praça de Eventos neste final de semana

Com apoio da Prefeitura, Carapicuíba recebe 
2ª edição da Feira Afro no Calçadão
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Itapevi terá o samba no parque 
neste domingo
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Farmácias habilitadas 
já podem realizar 
exames clínicos

O governo brasileiro e a Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) assi-
naram, em Brasília, o novo Marco de 
Cooperação Brasil-ONU (UNSDCF) 
2023-2027. O documento é o principal 
instrumento de planejamento, imple-
mentação, monitoramento e avaliação 
das atividades de apoio da ONU ao Bra-
sil para o cumprimento da Agenda 2030 
para o Desenvolvimento Sustentável. 
Este marco de cooperação também ex-
pressa a visão do Estado brasileiro so-
bre os próprios desafios, pontos fortes 
de atuação e prioridades em atividades 
da ONU que tenham impactos concre-
tos no desenvolvimento sustentável da 
nação. O ministro das Relações Exterio-
res, embaixador Mauro Vieira, destacou 
o caráter do novo Marco de Cooperação 
Brasil-ONU. “É um documento que for-
nece um marco orientador desta parceria 
para a implementação da Agenda 2030.

Prefeitura de São Roque intensifica 
atendimentos oftalmológicos

Brasil fica no 0 a 0 
contra Jamaica e 
dá adeus à Copa

Documento 
orienta cooperação 
internacional de apoio 
ao Brasil

Pauta econômica deve 
dominar 2º semestre 
no Congresso Nacional

SAÚDE E BEM ESTAR » Pág. 10

Defesa Civil realiza 
treinamento para 
Guarda Civil de 
Taubaté

2º Festival de Vela é atração 
do final de semana 
em Caraguatatuba

Barueri registra saldo de mais 
de 4 mil empregos em 2023, 
diz Novo Caged

Chuva em Pequim após tufão transforma 
ruas em rios e deixa 2 mortos

Brasil assina parceria com a ONU para 
Desenvolvimento Sustentável

Com reforma tributária, novo arcabouço 
fiscal e orçamento de 2024 pendentes 
de aprovação, a tendência é que a pauta 
econômica domine o 2º semestre do ano 
no parlamento brasileiro

Foi o sétimo golpe militar em menos 
de três anos na África Ocidental e Cen-
tral. Abertura de fronteiras levanta te-
mores de conflito mais amplo na região 
do Sahel

Cotia fecha o 1º semestre 
com saldo positivo 
de empregos formais, 
aponta Caged
Em comparação com o mesmo período 
de 2022, o mercado de trabalho deu um 
salto de 460% nas contratações formais 
no município

Dengue, colesterol total e hepatite estão 
entre os testes liberados nos estabele-
cimentos. Nova regra passará a valer a 
partir de 1º de agosto
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O governo brasileiro e a Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) assi-
naram, em Brasília, o novo Marco de 
Cooperação Brasil-ONU (UNSDCF) 
2023-2027. O documento é o principal 
instrumento de planejamento, imple-
mentação, monitoramento e avaliação 
das atividades de apoio da ONU ao Bra-
sil para o cumprimento da Agenda 2030 
para o Desenvolvimento Sustentável. 
Este marco de cooperação também ex-
pressa a visão do Estado brasileiro so-
bre os próprios desafios, pontos fortes 
de atuação e prioridades em atividades 
da ONU que tenham impactos concre-
tos no desenvolvimento sustentável da 
nação. O ministro das Relações Exterio-
res, embaixador Mauro Vieira, destacou 
o caráter do novo Marco de Cooperação 
Brasil-ONU. “É um documento que for-
nece um marco orientador desta parceria 
para a implementação da Agenda 2030. 
É inclusivo, elaborado com base em 
amplas consultas à sociedade civil.”Em 
visita ao Brasil, a vice-secretária geral 
da ONU, Amina Mohammed (foto), dis-
se que espera ver novos progressos no 

Brasil, com o novo acordo. “A assina-
tura desta estrutura de cooperação, que 
aprofunda a relação com o Brasil, tem 
a esperança de que possamos alcançar, 
não apenas os resultados mais resulta-
dos aqui, no país, em direção à Agenda 
2030, mas podemos também levar para 
a cooperação triangular Sul-Sul, enfati-
zando o papel de liderança que o Brasil 
tem a oferecer ao mundo.” Para elaborar 
o novo Marco de Cooperação do Siste-
ma ONU no Brasil, o governo federal 
e as Nações Unidas adotaram como re-
ferências o Plano Plurianual (PPA), do 
Brasil e a Estratégia Federal de Desen-
volvimento 2020-2031.

Marco de Cooperação Brasil-ONU 
O Marco de Cooperação Brasil-ONU 
(UNSDCF) 2023-2027 reflete as con-
tribuições do Sistema das Nações Uni-
das para o país, com a definição da atu-
ação das 21 agências especializadas, 
fundos e programas da ONU, com base 
nas políticas nacionais de desenvolvi-
mento sustentável. 
O documento assinado tem cinco eixos 

temáticos de atuação: “Transformação 
Econômica”; “Inclusão Social”; “Meio 
Ambiente e Mudança do Clima”; “Go-
vernança e Capacidade Institucional”; 
e “Prevenção de Conflitos e a relação 
entre Ações Humanitárias, Ações de 
Desenvolvimento e Esforços de Con-
solidação da Paz”.  A elaboração do 
UNSDCF contou com a participação de 
165 representantes de 18 instituições 
dos três Poderes da República. Houve 
participação da sociedade civil durante 
todo o processo. 
A plataforma Participa+Brasil e as re-
des sociais das Nações Unidas recebe-
ram contribuições de mais de 21 mil 
pessoas. O ministro da Secretaria-Geral 
da Presidência da República, da Már-
cio Macêdo, destacou que este momen-
to é fundamental para articulação de 
agendas da ONU e do Brasil. “Somos 
parceiros no combate à fome no mun-
do, à miséria e na construção de um 
desenvolvimento que possa ser econo-
micamente viável a todos, socialmente 
justo, ambientalmente equilibrado e de-
mocraticamente inclusivo.”

Esta segunda-feira (31) é o último dia 
do recesso parlamentar. Com isso, o 
Congresso Nacional retoma as ativida-
des. Com reforma tributária, novo arca-
bouço fiscal e orçamento de 2024 pen-
dentes de aprovação, a tendência é que a 
pauta econômica domine o 2º semestre 
do ano no parlamento brasileiro. O cien-
tista político e professor do Instituto de 
Relações Internacionais da Universida-
de de Brasília Roberto Goulart Menezes 
observa que o governo tem sido habi-
lidoso em concentrar a energia políti-
ca dentro do Parlamento na dimensão 
econômica e fiscal do Estado. “A gente 
vê uma mudança de uma agenda que 
era uma agenda muito focada em cos-
tumes. A agenda do bolsonarismo está 
congelada”, disse. A primeira etapa da 
reforma tributária, concentrada nos im-
postos sobre o consumo e já aprovada 
na Câmara dos Deputados, ainda pre-
cisa ser analisada pelo Senado. Como 
há previsão de que o texto seja alterado 
pelos senadores, o relator, senador Edu-
ardo Braga (MDB-AM), estimou que o 
tema deve se arrastar no parlamento até 
o final deste ano. Com isso, a segunda 
etapa da reforma tributária prevista pelo 
governo, que deve tratar dos impostos 
sobre a renda, só deve ser apresentada 
no final do ano, segundo previsão do 
ministro da Fazenda, Fernando Haddad.  
Para a cientista política Graziela Testa, 
professora da FGV Brasília, a reforma 
tributária sobre a renda é mais difícil de 
ser aprovada do que a sobre o consumo, 
já aprovada na Câmara. “É um tema que 
é menos consensual entre os partidos 
de direita e de centro-direita que são a 
maioria no Congresso. Então, construir 

esse acordo tende a ser muito mais caro 
e mais desafiador para o governo”, afir-
mou. O professor Roberto Menezes ex-
plicou que a reforma tributária com foco 
na renda é mais difícil de ser aprovada 
porque ela tem o potencial de reduzir a 
desigualdade do sistema tributário bra-
sileiro, cobrando mais dos setores com 
as maiores rendas no Brasil.  “Isso difi-
cilmente vai conseguir caminhar. As re-
formas que o governo Lula deve propor 
em relação ao imposto de renda, no meu 
ponto de vista, dada essa dificuldade, 
serão meramente cosméticas”, comen-
tou. Entre as medidas já propostas pelo 
governo, estão a isenção do Imposto 
de Renda para salários de até R$ 5 mil, 
além da tributação de dividendos distri-
buídos pelas empresas, hoje totalmente 
isentos.  Neste início do agosto, o proje-
to do novo arcabouço fiscal deve domi-
nar o debate da Câmara dos Deputados. 
Os deputados federais devem analisar 
as mudanças impostas pelos senadores, 
podendo acatar, ou não, as alterações.  
Outro projeto de importância econômi-
ca ainda pendente de votação é o que 
restabelece o voto de desempate a favor 
do governo nos processos do Conselho 
Administrativo de Recursos Fiscais 
(Carf). Aprovado na Câmara, o texto 
aguarda votação do Senado. A previsão 
é que o tema seja votado ainda no mês 
de agosto. O Carf é a última instância 
de julgamento de questões tributárias da 
administração federal. Atualmente, se o 
processo ficar empatado, o contribuinte 
que ingressou no Carf ganha a causa. O 
novo texto devolve a preferência do em-
pate ao governo, que espera aumentar a 
arrecadação com essa mudança.

Documento orienta cooperação internacional de apoio ao Brasil

O Supremo Tribunal Federal (STF) re-
toma o julgamento sobre a descrimina-
lização do porte de pequenas quantida-
des de drogas para consumo pessoal. O 

processo sobre o assunto estava previsto 
para ser julgado em junho deste ano, mas 
foi adiado em função das sessões desti-
nadas ao julgamento do ex-presidente 

Fernando Collor. A descriminalização do 
porte começou ser analisada em 2015, 
mas o julgamento foi suspenso por um 
pedido de vista do ministro Alexandre 
de Moraes. O caso trata da posse e do 
porte de drogas para consumo pessoal, 
infração penal de baixa gravidade que 
consta no Artigo 28 da Lei das Drogas 
(Lei 11.343/2006). As penas previs-
tas são advertência sobre os efeitos das 
drogas, serviços comunitários e medida 
educativa de comparecimento à progra-
ma ou curso sobre uso de drogas. Até o 
momento, três ministros - Luís Roberto 
Barroso, Edson Fachin e Gilmar Mendes 
- votaram, todos a favor de algum tipo de 
descriminalização da posse de drogas. O 
recurso sobre o assunto tem repercussão 
geral reconhecida, devendo servir de pa-
râmetro para todo o Judiciário brasileiro.

Brasil assina parceria com a ONU 
para Desenvolvimento Sustentável

Pauta econômica deve 
dominar 2º semestre 
no Congresso Nacional

STF retoma julgamento sobre descriminalização 
do porte de drogas
Até o momento, três ministros - Luís Roberto Barroso, Edson Fachin e Gilmar Mendes 
votaram, todos a favor de algum tipo de descriminalização da posse de drogas
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O Níger anunciou durante a noite que 
estava reabrindo suas fronteiras com 
vários de seus vizinhos, uma semana 
depois de um golpe que foi condenado 
por potências estrangeiras e levantou 
temores de um conflito mais amplo na 
região do Sahel, na África Ocidental. 
Chefes de Defesa do bloco regional Ce-
deao iniciarão uma reunião de dois dias 
na capital nigeriana, Abuja, para discu-
tir a situação no Níger, onde o Cedeao 
ameaçou usar a força se os soldados não 
reintegrarem o presidente eleito. Uma 
delegação do bloco regional também 
deve chegar nesta quarta-feira à capital 
do Níger, Niamei, para iniciar negocia-
ções com a junta, liderada pelo general 
Abdourahmane Tiani. “As fronteiras 
terrestres e aéreas com Argélia, Burki-
na Faso, Mali, Líbia e Chade estão sen-
do reabertas a partir de 1º de agosto de 
2023”, disse um porta-voz da junta na 
televisão estatal. A junta fechou as fron-
teiras na quarta-feira passada, ao mes-
mo tempo em que anunciou que havia 
afastado do poder o presidente demo-
craticamente eleito, Mohamed Bazoum. 
As fronteiras que foram reabertas estão 
em sua maioria em áreas desérticas re-

A Coreia do Norte respondeu de forma 
sucinta ao Comando da Organização 
das Nações Unidas (ONU) sobre um 
soldado norte-americano que cruzou a 
fronteira do país com a Coreia do Sul 
no dia 18 de julho e foi imediatamente 
preso, disse o Pentágono. O porta-voz 
do Pentágono, brigadeiro-general Pa-
trick Ryder, afirmou que a Coreia do 
Norte apenas informou ao comando da 
ONU ter recebido o pedido de informa-
ções sobre o soldado Travis King, sem 
dar quaisquer notícias sobre seu estado. 

“Posso confirmar que a Coreia do Nor-
te respondeu ao Comando das Nações 
Unidas, mas não temos nenhum avanço 
significativo para dar”, afirmou Ryder 
durante coletiva de imprensa. Pres-
sionado, ele revelou que a mensagem 
norte-coreana foi apenas “um recebi-
mento” dos questionamentos da ONU. 
King entrou na Coreia do Norte no dia 
18 de julho durante uma visita à Zona 
Desmilitarizada da fronteira, colocan-
do os EUA em um novo dilema diplo-
mático com o país asiático, que possui 

bomba atômica. King, que se alistou em 
2001 no Exército norte-americano, atin-
giu o cargo de batedor de cavalaria na 
Força Rotacional Coreana, que é parte 
de um acordo de décadas dos Estados 
Unidos para proteger a Coreia do Sul. 
O soldado tem um histórico conflituo-
so nas Forças Armadas. Ele foi acusa-
do duas vezes de agressão na Coreia do 
Sul. Ele confessou ser culpado em um 
dos processos de agressão e por destruir 
propriedade pública depois de danificar 
um carro da polícia durante um discur-
so, cheio de palavrões, contra os core-
anos, segundo documentos judiciais. 
Após sair da prisão especial para mili-
tares norte-americanos e outros estran-
geiros, King ficou na base dos EUA na 
Coreia do Sul por uma semana, segundo 
a agência de notícias Yonhap. Autorida-
des norte-americanas que não quiseram 
se identificar afirmaram que King pas-
saria por um processo disciplinar mi-
litar após retornar a sua casa, em Fort 
Bliss, no estado do Texas. Os EUA estão 
preocupados com o destino de King na 
Coreia do Norte. O Exército relembrou 
o caso de Otto Warmbier, um estudan-
te norte-americano que ficou preso na 
Coreia do Norte por 17 meses e morreu 
pouco depois de ser devolvido ao país 
em coma, em 2017.

motas. As principais entradas de co-
mércio do Níger permanecem fechadas 
devido a sanções impostas pelo bloco 
regional. O golpe no Níger foi o séti-
mo golpe militar em menos de três anos 
na África Ocidental e Central, onde al-
guns dos países atingidos pelo golpe se 
uniram em oposição ao resto do bloco 

Um arranha-céu no distrito comercial de 
Moscou, que abriga três ministérios do 
governo russo, foi atingido por um dro-
ne pela segunda vez em três dias, no que 
a Rússia categorizou como “ataque ter-
rorista” da Ucrânia. Também um asses-
sor da Presidência ucraniana disse que 
Moscou deveria esperar mais ataques de 
drones e “mais guerra”. O prédio atin-
gido, Moskva-Citi, é conhecido como 
“quarteirão do QI”, que abriga o Minis-
tério do Desenvolvimento Econômico, 
o Ministério da Indústria e Comércio 
e o Ministério das Estatísticas. Vídeos 
circulando nas redes sociais mostram 
que uma seção de sua fachada de vidro, 
bem acima do solo, foi destruída pelo 
impacto. “No momento, os especialistas 
estão avaliando os danos e o estado da 
infraestrutura para a segurança das pes-
soas no prédio. Isso levará algum tem-
po”, disse Darya Levchenko, assessora 
do ministro da Economia, no aplicativo 
de mensagens Telegram. Ela acrescen-
tou que a equipe estava trabalhando de 
forma remota. Moscou sofre sucessi-
vos ataques de drones desde o início de 

maio, quando dois dos veículos aéreos 
não tripulados foram disparados contra 
o telhado de um prédio no complexo 
do Kremlin. Embora os incidentes não 
tenham causado baixas ou grandes da-
nos, provocaram um mal-estar generali-
zado e desafiam a narrativa do Kremlin 
de que a “operação militar especial” da 
Rússia na Ucrânia está ocorrendo con-
forme o planejado. 
“De fato, existe uma ameaça, é óbvio, 
mas medidas estão sendo tomadas”, 
disse o porta-voz do Kremlin, Dmitry 
Peskov, em coletiva de imprensa, recu-
sando-se a fazer mais comentários. 

de vias foram inundadas na capital da 
China, com vídeos publicados pela mí-
dia estatal mostrando veículos semi-
-submersos no distrito de Mentougou 
puxados por torrentes velozes conforme 
resquícios do tufão Doksuri causavam 
chuvas recordes na cidade de quase 
22 milhões de habitantes. Dois corpos 

foram encontrados em um rio durante 
uma patrulha de emergência em Men-
tougou, enquanto equipes resgatavam 
centenas de pessoas em outras partes da 
cidade. Além de Pequim, fortes chuvas 
continuavam a encharcar a cidade vi-
zinha de Tianjin, bem como a provín-
cia de Hebei, em uma região quase do 
tamanho do Reino Unido na esteira de 
Doksuri, que foi rebaixado para uma de-
pressão tropical no fim de semana. Três 
dos cinco rios que compõem a bacia do 
rio Hai subiram para níveis perigosos 
na segunda-feira. Algumas casas foram 
inundadas pelo rio Yongding e quase 
55.000 pessoas foram retiradas de suas 
casas na cidade de Baoding, informou a 
mídia estatal. Doksuri foi uma das tem-
pestades mais fortes a atingir a China 
em anos e causou inundações genera-
lizadas no fim de semana na província 
de Fujian, no sul, expulsando centenas 
de milhares de pessoas de suas casas. A 
precipitação média em Pequim atingiu 
176,9 mm entre a noite de sábado e a 
tarde de segunda-feira, com a precipita-
ção máxima registrada em uma estação 
meteorológica em Mentougou atingin-
do 580,9 mm, segundo a mídia estatal.

Nos subúrbios ocidentais de Pequim, 
carros foram arrastados nesta segunda-
-feira por causa da chuva implacável 
desde que o fim de semana transformou 
as ruas em rios, matando pelo menos 
duas pessoas e deixando centenas pre-
sas, apesar da retirada noturna de deze-
nas de milhares de suas casas. Centenas 

regional de 15 nações. Países europeus 
começaram a retirar seus cidadãos esta 
semana depois que Mali e Burkina 
Faso, também governados por juntas 
militares, disseram que considerariam 
qualquer intervenção regional no Níger 
uma declaração de guerra e viriam em 
sua defesa.

Além de Pequim, fortes chuvas continuavam a encharcar a cidade vizinha de Tianjin, 
bem como a província de Hebei, em uma região quase do tamanho do Reino Unido

Foi o sétimo golpe militar em menos de três anos na África Ocidental e Central. 
Abertura de fronteiras levanta temores de conflito mais amplo na região do Sahel

Uma lei estadual que inclui 16 idiomas 
indígenas foi assinada na quarta-feira 
(19), em São Gabriel da Cachoeira, logo 
após o evento de lançamento da primei-
ra Constituição Federal traduzida para 
o Nheengatu. O Amazonas agora tem 
17 línguas oficiais, 16 delas indígenas. 

Uma lei estadual que reconhece os no-
vos idiomas foi assinada  em São Ga-
briel da Cachoeira, logo após o evento 
de lançamento da primeira Constituição 
Federal traduzida para o Nheengatu. 
Saiba quais são as línguas. 
A lei estadual inclui 16 línguas indíge-
nas na lista oficial de idiomas falados 
no Amazonas. Com o português, elas 
somam 17 línguas. A sanção da Lei 
de Cooficialização e de Instituição da 
Política Estadual de Proteção das Lín-
guas Indígenas, criada pelo Governo do 
Amazonas, ocorreu após o lançamento 
da primeira Constituição Federal tradu-
zida para o Nheengatu. 
A publicação foi lançada pela presiden-
te do Supremo Tribunal Federal (STF) e 
do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
ministra Rosa Weber.

Milhares de israelenses balançando 
bandeiras renovaram seus protestos na-
cionais após o por do sol neste sábado, 
encerrando uma semana de turbulência 
em que o primeiro-ministro, Benjamin 
Netanyahu, avançou uma lei muito con-
testada que limita parte do poder da Su-
prema Corte. De um cruzamento remoto 
entre as exuberantes colunas do norte da 
Galileia às avenidas do centro financeiro 
de Tel Aviv, manifestantes batendo tam-
bores e tocando cornetas foram às ruas 
em uma noite quente ao fim do Sabbath. 
A reformulação judiciária perseguida 
por Netanyahu e seu governo de direita, 
cuja primeira parte foi aprovada na se-

gunda-feira, gerou uma crise sem prece-
dentes e escancarou uma profunda divi-
são social. Os protestos estão em sua 30ª 
semana. O plano do governo abalou o 
compromisso de convocar alguns reser-
vistas do exército e atraiu severas adver-
tências de consequências econômicas 
das agências de classificação. Grupos de 
supervisão política apelaram à Suprema 
Corte para que ela rejeite a nova lei, que 
remove a autoridade da corte de anular 
o que considerar decisões “despropo-
sitadas” do governo e de ministros. A 
corte disse que ouviria argumentos em 
setembro, preparando o terreno para um 
conflito constitucional.

Amazonas passa a ter 16 línguas 
indígenas oficiais

Drone atinge prédio de ministérios 
russos pela segunda vez em três dias 

Chuva em Pequim após tufão transforma 
ruas em rios e deixa 2 mortos

Manifestantes israelenses mantêm 
pressão sobre Netanyahu após 
turbulência judicial

ONU pede, mas Coreia do Norte não 
dá informações sobre estado de soldado 
dos EUA preso no país

Níger reabre fronteiras com vários 
vizinhos uma semana após golpe

Reformulação judiciária perseguida por Netanyahu e seu governo de direita, 
cuja primeira parte foi aprovada gerou crise sem precedentes
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No sábado, 5 de agosto, será realizada a 
2ª edição da Feira Afro, no Calçadão de 
Carapicuíba. Serão diversos produtos e 
serviços oferecidos por empreendedores 
da cidade, levando aos consumidores a 
multi-pluralidade cultural afro. 
O evento tem início às 10 horas e terá a 

presença de expositores de diversas áre-
as, como: música, moda, beleza, gastro-
nomia, arte, decoração e entretenimen-
to, contando ainda com apresentações 
de vários estilos, performance circense, 
canto, dança, roda de capoeira, poesia, 
concurso de Black Power e muito mais.

Confira algumas das atrações que estarão 
disponíveis: - Bijuterias - Chinelos per-
sonalizados - Doces africanos - Flores e 
plantas ornamentais - Quadros - Manda-
las - Panelas de barro - Roupas e acessó-
rios - Street Wear - Tatuagem - Tecidos 
africanos - Tranças - Turbantes e bonecas

A cidade de Cotia fechou os seis primei-
ros meses deste ano com saldo positivo 
de emprego. É o que apontam os dados 
do Novo Caged, do Governo Federal. 
O município registrou um saldo posi-
tivo de 2.599 novas vagas de trabalho 
formal criadas no período, já que fo-
ram anotadas 22.496 admissões frente a 
19.897 demissões. O mês com a maior 
quantidade de novas vagas formais foi o 
mês de abril, quando foram criados 652 
postos de trabalho. Em junho, a cidade 
anotou um saldo de 493 novas vagas. 
O levantamento mostrou que, na pri-
meira metade deste ano, 54% das vagas 
de trabalho foram preenchidas por ho-
mens e 46% por mulheres. Pessoas com 
Ensino Médio completo responderam 
pela maior parte das admissões: 2.199 
no total. Ainda de acordo com o Novo 
Caged, jovens de 18 a 24 anos de idade 
foram os mais absorvidos pelo mercado 
de trabalho: foram 1.310 contratações 
desta faixa etária. “Muito feliz com 
o resultado apresentado pelo Caged. 
Cotia recebeu importantes empreendi-
mentos e estabelecimentos geradores 
de emprego. Depois de um período bas-
tante nebuloso por conta da pandemia, 
vislumbramos dias melhores com uma 
reação positiva do mercado de trabalho 
e da economia em nosso país”, disse 

A Prefeitura de Jandira, através da Se-
cretaria de Comunicação e Eventos, 
anunciou que durante os dias 04, 05 e 
06 de agosto, respectivamente sexta, 
sábado e domingo, acontecerá o Bur-
ning Fest, evento que proporcionará 
um encontro épico entre os melhores 
assadores do Brasil em uma batalha 
inesquecível e muito saborosa. A fina-
lidade é proporcionar aos jandirenses 
uma experiência repleta de atrações. O 
festival acontecerá na Praça de Even-
tos, localizada na Rua Rubens Lopes 
da Silva, 106 - Centro, das 12h às 22h, 
durante os 3 (três) dias. Esta é uma 

oportunidade única para reunir-se com 
os amigos e familiares e aproveitar o 
melhor que a gastronomia tem a ofere-
cer.  Confira a seguir os pratos que se-
rão disponibilizados no Festival: Cho-
pps e cervejas artesanais; Churrasco; 
Churros; Costela fogo de chão; Crepes; 
Hambúrgueres; Parrilla; Sorvete; Tor-
resmo. Além das comidas deliciosas, a 
celebração terá muita diversão e músi-
ca ao vivo com clássicos do rock nacio-
nal, internacional e tributos. E, para os 
papais e mamães (válido para os filhos 
de quatro patas também), o festival 
contará com espaço kids e pet friendly. 

Itapevi terá o samba no parque 
neste domingo

Itapevi quer se tornar referência aos 
sambistas com o “Samba no Parque”, 
que passa a ser realizado pela Prefeitura 
sempre no primeiro domingo do mês, 
no Parque da Cidade (Rua Professor 
Dimarães Antonio Sandei, s/nº – Cidade 
Saúde). Os amantes do estilo poderão 
apreciar grupos e cantores renomados 
da cidade, a entrada é gratuita para a po-
pulação em geral. A primeira edição do 
evento está programada para o próximo 
domingo (06), das 13h às 20h. Além das 
quatro apresentações previstas, os fre-
quentadores também contarão com uma 
estrutura especial para a ocasião. Have-
rá 16 food trucks com os mais diferen-

tes tipos de culinária, desde lanches até 
comidas típicas e cervejas artesanais. 
Também serão instalados banheiros quí-
micos. Para garantir a segurança do fes-
tival, a Guarda Civil Municipal (GCM) 
estará presente no local. A iniciativa 
tem o objetivo de promover essa cultu-
ra como uma verdadeira roda de sam-
ba em um ambiente propício. O Parque 
da Cidade reúne futebol, a família e os 
amigos. Às atrações previstas são todas 
da cidade. A expectativa da Prefeitura 
é priorizar os artistas do município e 
também conhecidos em âmbito nacio-
nal. Para essa edição, se apresentam os 
Senhores do Samba, Ponto x Pagode 
do Cromado, Fizart e Michell e Quem 
é Di Samba, além de DJ’s. A ideia da 
administração municipal é também re-
velar e incentivar artistas do gênero e, 
dessa forma, proporcionar mais opções 
de lazer ao público, sobretudo, nos fins 
de semana.

Confira a programação:
13h – DJs
14h40 – Senhores do Samba
16h – Ponto x Pagode do Cromado
17h20 – Fizart e Michell
18h40 – Quem é Di Samba
19h40 – DJ

Em comparação com o mesmo período de 2022, o mercado de trabalho deu um salto 
de 460% nas contratações formais no município

Barueri tem se destacado nas contrata-
ções formais de empregos perante toda a 
região metropolitana de São Paulo. Em 
junho deste ano foi registrado um saldo 
positivo de 4.004 novos postos de tra-
balho formais. Nos últimos 12 meses, 
entre julho de 2022 e junho de 2023, o 
município alcançou o saldo de 10.720 
empregos com carteira assinada. Os 
dados são do Novo Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados (Novo 
Caged), divulgados no dia 27 de julho 

pelo Ministério do Trabalho e Emprego. 
Conforme os dados, em junho deste ano 
Barueri obteve o maior saldo positivo 
da região ao registrar essas 4.004 novas 
vagas ocupadas. O destaque vai para 
as áreas de serviços, que empregaram 
3.470 trabalhadores, e a de construção, 
que alcançou 365 vagas preenchidas. Já 
no item estoque, referente ao número 
de pessoas empregadas formalmente, 
o mês fechou com 339.039 trabalhado-
res registrados. Esse dado considera as 

20.308 admissões e os 16.304 desliga-
mentos realizados durante o mesmo pe-
ríodo. No mês anterior, em maio, foram 
1.398 novas contratações e o setor de 
serviços liderou mais uma vez o ranking 
com 846 admissões. 
Em seguida, a área de construção em-
pregou 310 pessoas, a de comércio al-
cançou 166 e a de indústria contratou 76 
trabalhadores. Em maio, o número de 
empregos formais registrava 335.035, 
as admissões chegaram a 19.068 e os 
desligamentos foram 17.670. Ao avaliar 
o primeiro semestre de 2023, durante os 
meses de janeiro a junho, Barueri man-
teve o saldo positivo ao registrar 1.112 
contratações com carteira assinada. 
Para o secretário de Indústria, Comér-
cio e Trabalho de Barueri (Sict), Joaldo 
Macedo Rodrigues (Magoo), a potência 
econômica de Barueri tem atraído cada 
vez mais investidores. “A expertise do 
município em atrair empresas, dando-
-lhes o suporte necessário, resulta na 
geração de vagas, no crescimento e no 
desenvolvimento dos negócios. Isso é 
resultado de todo investimento realiza-
do ao longo dos últimos anos pela Pre-
feitura de Barueri, em parceria com o 
setor privado, e demais ações do gover-
no municipal como os cursos de quali-
ficação profissional e o apoio oferecido 
pela Casa do Trabalhador, vinculada à 
Sict”, relatou o secretário.

Em junho deste ano foi registrado um saldo positivo de 4.004 novos 
postos de trabalho formais

Rogério Franco, prefeito de Cotia. O se-
tor de ‘serviços’ foi o que mais cresceu 
em Cotia com a abertura de 1.663 no-
vas vagas; na sequência vem o setor da 
‘indústria’ que respondeu por 526 novos 
postos formais de trabalho; a ‘constru-
ção’ abriu 221 vagas; o comércio, 188 
e a ‘agropecuária’, 1 nova vaga no pri-
meiro semestre. 

Melhor desempenho do que em 2022
Os dados do Novo Caged mostram que 
o mercado de trabalho teve o melhor de-
sempenho no primeiro semestre de 2023 
e registrou um crescimento de 460% no 
número de vagas formais em compara-
ção com igual período de 2022. Naquele 
ano, a cidade fechou o primeiro semes-
tre com a abertura de 565 novas vagas.

A Prefeitura de São Roque intensificou 
os atendimentos oftalmológicos na cida-
de. A ação, realizada pelo Departamento 
de Saúde, integra o Programa Mais Saú-
de Para Todos e se estenderá ao longo do 
ano. A iniciativa é direcionada inicial-
mente aos pacientes que já passaram pela 
rede municipal e aguardam pelo atendi-
mento especializado. 
Cada caso é identificado pelo Depar-
tamento, que contata diretamente os 
pacientes para o agendamento das con-
sultas, realizadas no Centro de Especiali-
dades Municipal. No Centro os pacientes 
são submetidos ao atendimento médico 
específico, que inclui a realização de 
alguns exames oftalmológicos, prescri-
ção de óculos, entre outras avaliações e 
orientações. Para os casos que requerem 
cirurgia ou atendimentos de maior com-
plexidade, é feito um encaminhamento 
através da Central de Regulação de Va-
gas, que realizará o agendamento confor-
me disponibilidade na instituição de re-
ferência da região. Além do atendimento 
realizado no Centro de Especialidades, 
em agosto também serão realizados mu-
tirões aos sábados, em consultas realiza-

das conforme agendamento prévio nos 
Postos de Saúde, ampliando ainda mais 
o número de atendimentos, agilizando 
o acesso aos tratamentos necessários e 
proporcionando maior qualidade de vida 
aos munícipes. Até o final do ano, apro-
ximadamente 1400 pessoas devem ser 
atendidas no Centro de Especialidades, 
levando atendimento especializado para 
toda a população. É importante lembrar 
que as pessoas que precisam de atendi-
mento oftalmológico devem procurar 
seus Postos de Saúde de referência, para 
que sejam inseridos dentro da rede para 
futuros atendimentos.

Barueri registra saldo de mais 
de 4 mil empregos em 2023, 
diz Novo Caged

Cotia fecha o 1º semestre com saldo positivo 
de empregos formais, aponta Caged

Com apoio da Prefeitura, Carapicuíba recebe 
2ª edição da Feira Afro no Calçadão

Jandira recebe “Burning Fest - Batalha 
de Assadores” na Praça de Eventos 
neste final de semana 

Prefeitura de São Roque intensifica 
atendimentos oftalmológicos

A primeira edição do evento está programada para o próximo 
domingo (06), das 13h às 20h

A iniciativa é direcionada inicialmente aos pacientes que já passaram 
pela rede municipal e aguardam pelo atendimento especializado

A finalidade é proporcionar aos jandirenses uma 
experiência repleta de atrações
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Caraguatatuba respira esportes e prova 
disso é mais um evento de sucesso que 
será realizado no próximo final de se-
mana. O 2º Festival de Vela será de 4 a 6 
de agosto, na Praia do Centro, ao lado da 
Secretaria de Turismo e contará com a 
participação de diversos velejadores. O 
evento é organizado pela Prefeitura, em 
parceria com a Confederação Brasileira 
de Vela (CBVela). A primeira edição foi 
um sucesso e contou com a participação 
de mais de 2 mil pessoas e de 100 atle-
tas de diferentes idades, que encararam 
fortes ventos em uma raia complexa e 
desafiadora para velejar. Neste ano, o 
festival terá como classes participantes: 
IQFoil, Dingue, ILCA, Optimist, Hobie 
14 e 16, Snipe, Receboard, Formula 

Foil, Holder, Openbic, Tempo, e Bico 
de Proa. Com intuito de incentivar a 
modalidade, a cidade receberá veleja-
dores dos municípios do Litoral Norte e 
Sul e de outras regiões do Estado de São 
Paulo. O campeonato reunirá atletas de 
diversas idades proporcionando trocas 
e compartilhamento de conhecimento 
da modalidade. “O intuito do Festival 
é unir os velejadores e projetos sociais 
nesses três dias de regatas. Nosso foco 
é proporcionar uma boa estrutura para 
todas as classes juntamente com a Pre-
feitura de Caraguatatuba, que incentiva 
o esporte náutico, em especial a Vela. O 
desenvolvimento está sendo incrível e o 
município possui tudo para ser mais um 
polo da Vela no Brasil”, explicou o dire-

tor de Regatas do Festival de Caragua-
tatuba, Walter Boddener. A realização 
do Festival de Vela de Caraguá faz parte 
do processo de fomento da modalidade 
por parte da Prefeitura e da CBVela, que 
esperam trabalhar em conjunto para a 
implantação de uma escola de vela no 
município, destinada a atender gratui-
tamente crianças e adolescentes. ”Nós 
temos um mar fantástico, é o litoral 
mais bonito do Brasil, quero muito es-
timular essa prática. Fomos agraciados 
com uma vela, ela ficará para o muni-
cípio, vamos dar aulas para as crianças, 
estimular a prática desse esporte mara-
vilhoso na nossa cidade”, completou o 
prefeito Aguilar Junior.

Programação
4 de agosto (sexta-feira)
10h: Confirmação de inscrições, che-
gada dos participantes e checagem de 
equipamentos
12h – Cerimônia de abertura / Reunião 
de participantes
14h – Regatas (exceto para as classes: 
Wing Foil, Raceboard, Formula Foil)
5 de agosto (sábado)
11h – Regatas de todas as classes
6 de agosto (domingo)
11h – Regatas de todas as classes
16h – Premiação dos atletas

Serviço
2º Festival de Vela de Caraguá
Data: 4 a 6 de agosto (sexta a domingo)
Local: Praia do Centro (próximo à Se-
cretaria de Turismo)

A Prefeitura de São Sebastião, por meio 
da Secretaria de Serviços Públicos (SE-
SEP), realiza diariamente serviços de 
limpeza e manutenção urbana em todo 
o município. Nesta semana, as equipes 
concentram esforços no bairro Jaraguá, 
Costa Norte do município. O trabalho 
da Regional Costa Norte inclui ações 

Os amantes da gastronomia já podem 
se preparar para um dos eventos mais 
aguardados da região. Tem início o 
28° Festival do Camarão em Ilhabela. 
Promovido pela Prefeitura, em parceria 
com a Associação Comercial e Empre-
sarial, o festival integra o calendário 
oficial de eventos e promete deliciar 
moradores, turistas e veranistas com 
uma variedade de pratos à base de ca-
marão. Ao longo de mais de um mês, 
de 3 de agosto a 10 de setembro, 41 
renomados restaurantes participantes 
oferecem diversas opções da iguaria, 
tornando o evento um verdadeiro para-
íso para os apaixonados por frutos do 
mar. O Festival do Camarão é conhe-
cido por sua rica oferta gastronômica, 
apresentando pratos criativos e saboro-
sos, que refletem a diversidade da culi-
nária local. Além disso, para alegria dos 

A Defesa Civil realizou a capacitação de 
14 agentes da Guarda Civil Municipal 
(GCM) sobre primeiros socorros e bri-
gada de incêndio, com foco na atuação 
diante de situações de urgência. O obje-
tivo da capacitação, que teve duração de 
oito horas, foi preparar os GCMs com 
conhecimentos necessários para ações 
rápidas frente a ocorrências de emer-
gência em seus postos de trabalho, que 
abrangem diversos setores do municí-
pio. No treinamento de brigada de in-
cêndio foram abordados combate a in-
cêndio e abandono de área, técnicas de 
prevenção de incêndio e identificação 
de riscos, utilização dos equipamentos 
e sistemas de prevenção. No curso de 
primeiros socorros foi abordado como 
atuar em casos clínicos e traumáticos, 
desmaio, convulsão, parada cardio-res-
piratória, engasgamento, dentre outros 

O evento é organizado pela Prefeitura, em parceria com a Confederação 
Brasileira de Vela (CBVela)

casos. Relativo a traumas foram aborda-
das as técnicas de imobilização e movi-
mentação de vítimas em prancha longa. 

apreciadores da boa comida, o Centro 
Cultural Waldemar Belisário, na Vila, 
será palco do “Boteco do Camarão” em 
duas etapas: de 10 a 13 e de 17 a 20 de 
agosto, sempre a partir das 19h. Nessa 
iniciativa, os restaurantes participantes 
oferecerão seus pratos especiais em um 
ambiente descontraído, proporcionando 
aos visitantes a chance de experimentar 
diferentes preparos e sabores de cama-
rão. A expectativa é que o evento atraia 
muitas pessoas durante o período de 
realização, movimentando a economia 
local e consolidando o Festival do Ca-
marão como um dos principais eventos 
gastronômicos da região. A Prefeitura e 
a Associação Comercial e Empresarial 
de Ilhabela devem revelar em breve a 
programação completa do festival, com 
diversas atrações e atividades para toda 
a família. Então, não perca essa oportu-
nidade única de se deliciar com o que 
há de melhor na culinária de frutos do 
mar. Anote na sua agenda:

Festival do Camarão de Ilhabela
De 3 de agosto a 10 de setembro nos 
restaurantes participantes.
Boteco do Camarão (Centro Cultural 
Waldemar Belisário – Vila)
De 10 a 13 e 17 a 20 de agosto, sempre 
a partir das 19h

Aconteceu a 3° etapa do Circuito Ma-
res, que reuniu mais de 240 equipes e 
2 mil atletas em toque-toque pequeno, 
São Sebastião. A equipe da Prefeitura 
Municipal de Ubatuba alcançou a 7° 
colocação no geral e pódios em todas 
as provas do Circuito. As equipes de 
Natação subiram ao pódio em várias 
categorias, resultado da dedicação dos 
técnicos Marcos Iacopi e Antônio Pin-
to. Na corrida, os destaques ficaram 
para a atleta Beatriz Reis, 4ª colocação 
no geral feminino, e Izaque Moura, 3° 
na corrida de 4 km. Os técnicos tam-
bém trouxeram medalhas para Ubatu-
ba, por meio da professora da secreta-
ria de esporte e lazer, Luciana Santos, 
que foi campeã no Aquathon. 

Resultados
Natação
Prova de 5 km,Challenge 
Felipe Fagnani, Campeão categoria Jú-
nior, Odair de Souza, 6° lugar Master F

Prova 2,5 km, Marathon
Iasmyn Costa, Campeã Juvenil
Ludmila Silva, Campeã Infantil

Shayenne Grabner, Vice-campeã  
Júnior, João Luiz Carvalho, 3° lugar 
Master F, Bruno Leandro, 3° lugar Ju-
nior, Joaquim Castro, 4° lugar Juvenil

Prova 1 km, Short
Julia Cristine, campeã Juvenil
Luana Ambrósio, campeã Master B
Lanui Briet, campeã Infantil
João Luiz Carvalho, 3° lugar Master E
Sebastião Martins, 3° lugar PCD.
Arthur Guedes, 8° lugar Infantil
Richard Rodrigues, 5° lugar Juvenil
Nathan Lima, 7° lugar Juvenil
Diego de Jesus, 13° lugar Juvenil
Julie Fisher, 14° lugar Master C

A Prefeitura de São José dos Campos 
prorrogou até o dia 31 a campanha de 
vacinação contra a gripe (influenza). Até 
o momento, foram aplicadas 190.008 
doses – 100.923 delas em pessoas 
dos grupos prioritários. Ainda restam 
39.330 doses. Os locais e horários de 
aplicação da vacina estão disponíveis 
na página da vacinação. A ampliação 
da imunização contra a gripe segue 

de roçada, capina e limpeza geral, além 
das operações cata-cata e cata-treco, nas 
ruas São Matheus, São Lucas, China, 
Bolívia, Venezuela, Argentina, Onuma 
e adjacências, além destes serviços, no 
conjunto habitacional ‘São Sebastião F’ 
da Companhia de Desenvolvimento Ha-
bitacional e Urbano (CDHU) do Estado 

de São Paulo e entorno. Houve também 
pintura de guias e postes, nas ruas da 
Enseada, da Jangada, dos Coqueiros, 
Primavera, e pontos de ônibus do bair-
ro Cigarras. Além disso, avenidas, ruas, 
vielas, praças, espaços esportivos e de 
lazer da Enseada, Canto do Mar, Jara-
guá, Núcleo Urbano Chico Soldado e 
Parque Saveiro passam por serviços 
de limpeza e conservação geral. É im-
portante ressaltar que a SESEP não é 
responsável pela remoção de entulhos 
provenientes de obras particulares, con-
forme estabelecido pela Lei Municipal 
nº 2.321/2015.

Serviço
O município de São Sebastião conta 
com sete regionais municipais: Cen-
tro, Topolândia, Costa Norte, Maresias, 
Boiçucanga, Juquehy e Boraceia. Mais 
informações e solicitações podem ser 
obtidas pelo telefone (12) 3891-2050 
ou e-mail sesep@saosebastiao.sp.gov.
br. Os serviços de manutenção urbana 
são realizados diariamente, das 7h às 
17h. Mais informações e solicitações 
podem ser obtidas pelo telefone (12) 
3861-1234. A Regional Costa Norte fica 
na Rua do Parque, 4, no Canto do Mar.

orientação do Governo do Estado. Atu-
almente, o público-alvo é acima de 6 
meses. O principal objetivo da vacina 
é reduzir a carga da doença, prevenin-
do hospitalizações, mortes e consultas 
ambulatoriais e em serviços de emer-
gência. Os imunizantes utilizados são 
trivalentes, produzidos pelo Instituto 
Butantan e distribuídos para a rede pú-
blica de saúde.

O curso teve duração de oito horas e 
contou com a participação de 14 guar-
das municipais.

O objetivo da capacitação foi preparar os GCMs com conhecimentos necessários para
ações rápidas frente a ocorrências de emergência em seus postos de trabalho

Defesa Civil realiza treinamento 
para Guarda Civil de Taubaté

Ubatuba fica entre as 10 melhores 
equipes na 3ª etapa do Circuito Mares

2º Festival de Vela é atração do final 
de semana em Caraguatatuba

Prefeitura de São Sebastião executa trabalhos 
de limpeza pública no bairro Jaraguá

Vacinação contra a gripe é prorrogada 
até 31 de agosto em São José

28° Festival do Camarão 
começa em Ilhabela

O trabalho da Regional Costa Norte inclui ações de roçada, capina 
e limpeza geral, além das operações cata-cata e cata-treco
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O Telescópio Espacial Hubble capturou 
uma observação inesperada de um plane-
ta próximo que está tendo sua atmosfera 
destruída por explosões energéticas de 
sua estrela. É uma mudança dramática 
desde a última vez que o Hubble verifi-
cou o sistema planetário e não viu nada 
de errado. A estrela anã vermelha, cha-
mada AU Microscopii, ou AU Mic, está 
localizada fora do nosso sistema solar a 
32 anos-luz da Terra, que é relativamente 
próxima, astronomicamente falando. É o 
lar de um dos sistemas planetários mais 
jovens já observados, e a estrela tem me-
nos de 100 milhões de anos, uma mera 
fração da idade do nosso sol de 4,6 bi-
lhões de anos. O sistema foi descoberto 
pelo agora aposentado Telescópio Es-
pacial Spitzer da Nasa e pelo Transiting 
Exoplanet Survey Satellite durante ob-
servações em 2020, quando uma ligeira 

queda no brilho da estrela revelou a pre-
sença de um mundo gasoso orbitando à 
sua frente. Quando o Telescópio Espacial 
Hubble observou uma órbita do exopla-
neta, que leva 8,46 dias, tudo parecia 
normal. Então, o telescópio revisitou o 
sistema para outro olhar um ano e meio 
depois. Os astrônomos ficaram surpresos 
ao ver que AU Mic b, o planeta mais pró-
ximo da estrela, estava suportando o peso 
da radiação da estrela. Esta, por sua vez, 
estava evaporando a atmosfera de hidro-
gênio do planeta. Existem pelo menos 
dois exoplanetas conhecidos no sistema, 
e pode haver mais a ser descobertos. As 
descobertas fazem parte de um estudo 
que foi aceito para publicação em uma 
edição futura do The Astronomical Jour-
nal. “Nunca vimos a fuga atmosférica ir 
de completamente não detectável para 
muito detectável em um período tão cur-

to quando um planeta passa na frente de 
sua estrela”, disse o autor do estudo Ke-
ighley Rockcliffe, candidato a doutorado 
em física e astronomia no Dartmouth 
College em Hanover, New Hampshire, 
em um comunicado. “Estávamos real-
mente esperando algo muito previsível, 
repetível. Mas acabou sendo estranho. 
Quando vi isso pela primeira vez, pensei 
‘Isso não pode estar certo.’”

Uma observação estranha
As anãs vermelhas são o tipo mais co-
mum de estrelas na Via Láctea. Essas es-
trelas são menores e mais frias do que o 
nosso sol, mas são conhecidas por liberar 
fortes erupções estelares por muito mais 
tempo do que estrelas parecidas com o 
sol. Essas ondas prejudiciais de radiação 
estão atingindo o AU Mic b, que está lo-
calizado a apenas 6 milhões de milhas da 
estrela – um décimo de distância entre 
nosso sol e seu planeta mais próximo, 
Mercúrio. À medida que o planeta é 
atingido pela radiação, sua atmosfera se 
aquece a ponto de escapar da gravidade 
e voar para o espaço. “Esta observação 
francamente estranha é uma espécie de 
teste de estresse para a modelagem e a 
física sobre a evolução planetária”, disse 
Rockliffe. “Essa observação é muito le-
gal porque estamos conseguindo sondar 
essa interação entre a estrela e o plane-
ta que é realmente o mais extremo.” As 
erupções estelares vêm do emaranha-
mento dentro do campo magnético da es-
trela que ocorre devido aos movimentos 
da atmosfera estelar. Se os campos mag-
néticos ficarem muito emaranhados, eles 
se quebram e se reconectam.

A Apple vem utilizando internamente 
uma tecnologia de inteligência artificial 
(IA) generativa (capaz de gerar textos, 
imagens ou outras mídias em resposta 
a solicitações de usuários). No entanto, 
ainda não há informações sobre quan-
do o “AppleGPT”, como vem sendo 
chamado informalmente por alguns, 
estará disponível para os usuários. A in-
formação foi divulgada pelo jornalista 
Mark Gurman, da Bloomberg, em um 
longo texto sobre o assunto. A IA ge-
nerativa promete transformar a forma 
como as pessoas interagem com tele-
fones, computadores e outras tecnolo-
gias. No entanto, até agora, a Apple tem 
estado visivelmente ausente do frenesi, 
capturado pelo ChatGPT (da OpenAI), 
pelo Bard (do Google) e pelo Bing AI 
(da Microsoft). Além disso, o princi-
pal produto de inteligência artificial da 
Apple, o assistente de voz Siri, estagnou 
nos últimos anos. O CEO da Apple, Tim 
Cook, já comentou o assunto algumas 
vezes. Ele já chegou a afirmar que usa o 
ChatGPT e que está acompanhando “de 
maneira muito cuidadosa” seu desen-
volvimento, mas também destacou que 
“uma série de questões que precisam ser 
resolvidas” sobre o uso dessa tecnolo-
gia. Assim, a fabricante do iPhone teria 
optado por construir sua própria estrutu-
ra de IA generativa, mas, por enquanto, 
estaria usando-a apenas internamente. A 
ferramenta também não estaria disponí-
vel a todos os funcionários, requerendo 

aprovação especial da empresa para 
acesso. A Apple determinou que as so-
luções da nova ferramenta não podem 
ser usadas, ao menos por enquanto, para 
desenvolver recursos para os clientes 
da marca. O “AppleGPT” estaria sen-
do usado para construir apenas protóti-
pos de produtos. A ferramenta resume 
textos e responde perguntas com base 
nos dados com os quais foi treinado. 
Segundo a Bloomberg, a tecnologia da 
Apple replica o Bard, o ChatGPT e o 
Bing AI, sem apresentar nenhum recur-
so novo. Ela teria layout simplificado e 
seria usad pelos funcionários por meio 
de um aplicativo. Ainda sem data para 
lançamento para o público em geral, a 
empresa pode fazer um anúncio impor-

tante sobre a nova tecnologia em 2024, 
dizem funcionários ligados ao projeto. 
Além disso, a Apple está procurando 
contratar mais especialistas em IA ge-
nerativa para aprimorar o programa. Em 
seu site, ela está anunciando vagas para 
engenheiros com uma “compreensão ro-
busta de grandes modelos de linguagem 
e IA generativa” e promete trabalhar na 
aplicação dessa tecnologia à maneira 
como “as pessoas se comunicam, criam, 
conectam e consomem mídia” em iP-
hones e seus outros dispositivos. Há a 
possibilidade de que o desenvolvimento 
da tecnologia passe a integrar a tecno-
logia à Siri, permitindo que o assistente 
de voz realize mais tarefas em nome dos 
usuários em um futuro próximo

A descoberta, pela primeira vez no es-
paço, de um composto considerado es-
sencial para a vida na Terra pode ajudar 
os cientistas a responder perguntas re-
lacionadas ao início da nossa existên-
cia. Uma molécula de ácido carbônico, 
importante componente dos aminoáci-
dos, foi detectada na nuvem molecu-
lar G+0.693-0.027, a cerca de 100 mil 
anos-luz do nosso planeta. Molécula foi 
encontrada no estado gasoso

Para chegar a conclusão apresentada 
no estudo, os pesquisadores estuda-
ram uma luz vinda da nuvem. Depois, 
compararam os dados com medidas do 
ácido carbônico obtidas em laboratório. 
Eles suspeitam que o ácido está em for-
mação nos grãos de poeira na nuvem, 
que podem liberar o composto na forma 
gasosa caso sofram alguma perturbação. 
“Assim que entra na fase gasosa, ele ro-
taciona e emite fótons em frequências 
exatas”, explicou Miguel Sanz-Novo, 
do Centro Espanhol de Astrobiologia.

Importância da descoberta
A estrutura principal dos aminoácidos, 
os blocos construtores das proteínas, é 
formada por ácidos carboxílicos, que 
são tipos de ácidos carbônicos. Como 

este composto se decompõe rapidamen-
te em dióxido de carbono e água, é di-
fícil caracterizá-lo até mesmo na Terra. 
Isso muda no espaço: nas regiões onde 
não há água, o ácido ocorre no estado 
gasoso, com maior estabilidade. 
A descoberta pode ajudar a responder 
uma das principais perguntas existentes 
até hoje: como surgiu a vida na Terra? 
Até hoje, somente os ácidos fórmico e 
acético, que são as formas mais sim-
ples do carboxílico, haviam sido en-
contrados no espaço. O artigo com os 
resultados do estudo foi publicado no 
repositório arXiv, e não foi revisado por 
pares, processo que submete um traba-
lho científico à avaliação de cientistas 
que atuam no campo do tema abordado, 
até o momento.

Uma semana depois de perder o contato 
com a Voyager 2, as equipes da NASA 
conseguiram ouvir um sinal de “bati-
mento cardíaco” da sonda. Isso pode per-
mitir que a agência reestabeleça contato 
com a espaçonave que viaja há mais de 
40 anos no espaço. “Um pouco como 
ouvir o ‘batimento cardíaco’ da espaço-
nave, confirma que a espaçonave ainda 
está transmitindo, o que os engenheiros 
esperavam”, twittaram funcionários do 
JPL. O sinal foi cortado de forma aci-
dental pela NASA durante uma série de 
manobras realizadas no dia 21 de julho, 
quando acidentalmente a antena da son-
da se inclinou cerca de dois graus de dis-
tância da Terra. Agora, a agência espacial 
tenta mover a antena novamente para o 
local correto, e o novo sinal pode ajudar 
nisso. Caso a movimentação falhe agora, 
em outubro a Voyager 2 tem uma série 
de manobras automáticas programadas, 
quando deve virar a antena novamente 
para o nosso planeta. 

Sistemas da Voyager 2
Os dados enviados pela Voyager 2 são 
recebidos pela antenas da rede Deep Spa-
ce Network (DSN), também da NASA, 
localizadas nos Estados Unidos, na Es-

panha e na Austrália. Além dessa missão, 
os radiotelescópios do sistema também 
oferecem suporte a outras missões dis-
tantes no nosso Sistema Solar. Atual-
mente, a Voyager 2, lançada em agosto 
de 1977, está a cerca de 20 bilhões de 
quilômetros de distância da Terra e essa 
não é a primeira vez que perdemos a 
comunicação com a sonda. Em 2020, a 
NASA ficou sete meses sem receber da-
dos da sonda devido a um problema no 
radiotelescópio do DSN localizado em 
Canberra, na Austrália. Os transmissores 
de rádio da antena não recebiam reparos 
desde quando foram construídos, há cer-
ca de 50 anos atrás

Uma equipe internacional de pesqui-
sadores conseguiu reviver um par de 
vermes que estavam adormecidos há 
quase 46 mil anos. Os vermes, que per-
tencem a uma espécie de nematoide até 
então desconhecida, foram mantidos em 
um estado conhecido como criptobio-
se — que lhes permite tolerar a falta de 
água e oxigênio, além de temperaturas 
extremas. Encontrados há cinco anos 
na toca de roedores a cerca de 40 me-
tros de profundidade no permafrost da 
Sibéria, os nematoides voltaram à vida 
simplesmente quando foram reidrata-
dos com água em laboratório, segundo 
os pesquisadores. Não é a primeira vez 
que um nematoide foi revivido, mas 
nunca antes este período latente havia 
durado tanto tempo. “Ninguém pen-
sava que esse processo pudesse levar 
milênios, 40.000 anos ou até mais”, 
explicou Philipp Shciffer, um dos au-
tores do estudo publicado recentemen-
te na revista PLOS Genetics e líder de 
uma equipe do Instituto de Zoologia da 
Universidade de Colônia, na Alemanha. 
“É incrível que a vida possa recomeçar 
depois de tanto tempo”, acrescentou 

Shciffer. A datação por carbono dos ne-
matoides encontrados determinou que 
eles ficaram dormentes durante o final 
do Pleistoceno (provavelmente entre 
45.839 e 47.769 anos atrás). Conge-
lamento e desidratação. Os cientistas 
conseguiram encontrar os genes que 
permitem a esses organismos entrar em 
um estado dormente. Eles descobriram, 
assim, que os mesmos genes são encon-
trados em um nematoide contemporâ-
neo chamado Caenorhabditis elegans, o 
qual também pode entrar em estado de 
criptobiose. Em laboratório, ambas as 
espécies demonstraram que produzem 
um açúcar chamado trealose quando es-
tão levemente desidratadas. Isso é o que 
possivelmente lhes permite resistir ao 
congelamento e à desidratação severa. 
Os vermes — com aproximadamente um 
milímetro de comprimento e um ciclo de 
vida que não passa de dias — morreram 
depois de se reproduzir e dar origem a 
várias gerações em laboratório. Agora, 
os pesquisadores vão continuar a investi-
gar seus descendentes para compreender 
a fundo os mecanismos que lhes permiti-
ram adaptar-se a condições extremas.

Telescópio Hubble registra atmosfera de 
planeta sendo destruída por uma estrela

O verme que voltou à vida após 
ficar congelado por 46 mil anos

O que sabemos sobre o “AppleGPT” 
até o momento

Molécula essencial para a vida 
é encontrada no espaço

Tecnologia de inteligência artificial generativa que pode ser nova concorrente do Bard 
(Google) e do ChatGPT (OpenAI) vem sendo desenvolvida pela empresa do iPhone

Fenômeno ocorreu em um sistema estelar localizado a 32 anos-luz da Terra; fenômeno intrigou os 
pesquisadores por causa do poder da radiação da estrela e as mudanças de impacto sobre o planeta

NASA escuta “batimento cardíaco” 
após perder contato com Voyager 2

Pesquisadores encontram espécie 
de aranha de 310 milhões de anos 
na Alemanha

Datado de aproximadamente 310 mi-
lhões de anos, especialistas descobriram 
recentemente, depois de alguns anos de 
pesquisa, que o fóssil de aranha encon-
trado nos arredores da cidade de Osna-
brück, na Alemanha, é o registro mais 
antigo desse tipo de aracnídeo no país. 
O animal em questão é de uma espé-
cie que ainda não havia sido estudada. 
A relíquia vem da pedreira de Piesberg 
e consiste em uma parte e contraparte 
coletadas pelo pesquisador de geociên-
cias da Universidade de Utrecht (Países 
Baixos) Timotheus Wolterbeek há qua-
se quatro anos. Após realizar algumas 

análises, com a intenção de que o objeto 
fosse melhor estudado, ele o entregou 
a Jason Dunlop, do Instituto Leibniz 
para a Evolução e Ciência da Biodiver-
sidade, na Alemanha, especializado em 
aracnídeos. Em um artigo publicado 
por Dunlop na PalZ (Paläontologische 
Zeitschrift – revista de paleontologia da 
Alemanha) em 16 de julho, é possível 
descobrir que o fóssil da Era Paleozoi-
ca pertence à ordem Araneae, sendo a 
primeira aranha paleozóica nomeada da 
Alemanha e, ao mesmo tempo, o regis-
tro formal mais antigo de Araneae para 
esse país. “Característico do gênero, o 
novo fóssil revela um opistossoma dor-
sal tuberculado posteriormente, e per-
nas relativamente alongadas e cerdas, 
nas quais a primeira perna é mais longa 
que a segunda e a terceira. As fiandeiras 
também são preservadas, confirmando 
seu status como uma aranha genuína, 
em vez de fazer parte de uma linhagem 
extinta de aracnídeos semelhantes a ara-
nhas”, afirma o cientista no texto.

Isso pode permitir que a agência reestabeleça contato com 
a espaçonave que viaja há mais de 40 anos no espaço
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No principal compromisso do Brasil na 
Copa do Mundo feminina de futebol, a 
seleção comandada por Pia Sundhage 
não conseguiu o gol que precisava para 
avançar às oitavas de final. Após empate 
sem gols contra a Jamaica, em Melbour-
ne, as brasileiras deram adeus ao Mun-
dial sem sequer passar da fase de gru-
pos, algo que não acontecia desde 1995. 
Com quatro pontos, o Brasil terminou 
em terceiro no grupo F, atrás da própria 
Jamaica (cinco pontos) e da França (que 
bateu o Panamá por 6 a 3 e chegou a 
sete pontos, em primeiro). Precisando 
vencer para garantir a classificação (um 
empate tornaria necessária uma combi-
nação de resultados para avançar), Pia 
Sundhage promoveu uma mudança de 
impacto no onze inicial. Depois de co-
meçar no banco e entrar somente nos 
últimos minutos nos dois primeiros jo-
gos da seleção, Marta foi escalada como 
titular. Durante cerca de 20 minutos, 
as coisas andaram bem para o Brasil, 
mas não por algo que a própria seleção 
estivesse fazendo. Marta Cox abriu o 
placar para o Panamá diante da França 
em Sydney com um golaço de falta, aos 
dois minutos. Naquele momento, o Bra-
sil tinha a combinação de resultados que 
precisava para se classificar mesmo em-
patando. Quando Lakrar empatou para a 
França, aos 21, a figura mudou e, assim 
como era esperado, a vitória se fez obri-
gatória. Na primeira etapa, usando prin-
cipalmente o lado esquerdo do ataque, 

o Brasil até criou. Tamires apareceu 
bem para finalizar por duas vezes, aos 
19 e aos 38, mas em ambas oportuni-
dades a finalização foi defendida por 
Rebecca Spencer. Em outra jogada pela 
esquerda, o cruzamento encontrou Ary 
Borges na área. A arma que rendeu a ela 
dois gols na estreia, a cabeça, não foi 
tão eficiente desta vez e a finalização 
aos 23 saiu por cima do gol. A Jamaica, 
completamente dedicada a se defender, 
terminou o primeiro tempo sem nenhu-
ma finalização. O Brasil beirou os 60% 
de posse de bola. Mas não fez a pressão 
que se esperava. Àquela altura, a França 
ia para o intervalo já goleando o Panamá 
por 4 a 1. No jogo. Na volta do interva-

lo, Ary Borges deu lugar a Bia Zanerat-
to. Nos primeiros minutos, a impressão 
era de que o Brasil assumiria uma po-
sição mais incisiva no campo de ataque 
para de fato pressionar as jamaicanas. 
No entanto, logo se viu que a seleção 
se tornou refém da falta de criatividade 
e do nervosismo. Insistindo em jogadas 
aéreas, o Brasil tinha a bola mas pouco 
finalizava. Esbarrava na forte defesa do 
país caribenho (que entrou em campo 
sem ter sido vazada e assim terminou) e 
nos erros de passe. Em uma última car-
tada de desespero, Pia Sundhage sacou, 
de uma vez, três jogadoras - uma delas 
Marta - quando restavam menos de dez 
minutos para o fim

A Prefeitura de Itapevi vai iniciar as 
reformas e ampliação do número de 
quadras no Parque da Cidade (Rua Pro-
fessor Dimarães Antônio Sandei – Vila 
Nova Itapevi). As três já existentes no 
local passarão por reformulação e ma-
nutenção, além da entrega de mais dois 
espaços inéditos: quadra de streetball 
e beach tennis. Com a conclusão dos 

trabalhos, os frequentadores contarão 
com um total de cinco espaços desta 
natureza para o incentivo ao esporte 
entre os itapevienses e, dessa forma, 
dar mais opção e lazer na cidade. As re-
formas atingirão as quadras de futebol 
society, poliesportiva e a de areia. Uma 
das grandes novidades é para a prática 
de streetball, que consiste na variação 

do basquete em ambiente aberto. Nesse 
jogo mais rápido devido ao espaço re-
duzido, o número de jogadores é menor 
que o convencional: três de cada time. 
A outra novidade que está em cons-
trução será para a febre do momento, 
o beach tennis. A modalidade é uma 
mistura de frescobol, tênis tradicional 
e badminton.

Brasil fica no 0 a 0 contra Jamaica 
e dá adeus à Copa

O torneio reuniu quatro times da região 
do Vale do Paraíba (AD Taubaté Azul, 
AD Taubaté Branco, Pinda Ferroviária 
SC e Escolinha Chute Inicial do Corin-
thians de São José dos Campos) e con-
tou ao todo com a presença de 72 jovens 
meninas, com idade até 17 anos, no 
Centro de Treinamento da AD Taubaté. 
“Estou muito feliz e otimista com o que 
vi. Essas meninas radiantes em poder 

jogar, os pais apoiando e a casa cheia 
acompanhando o Festival com a parti-
cipação dos familiares. Todo o balanço 
é positivo. São talentos sensacionais, 
que com paciência, honestidade e mui-
to comprometimento, iremos conseguir 
sempre dar o melhor para elas”, desta-
cou Arismar Junior, treinador da equi-
pe adulta da AD Taubaté e coordenador 
metodológico das categorias de base do 
clube. O torneio contou com partidas 
de 20 minutos de duração cada, com os 
times disputando cinco jogos (primeira 
fase, semifinal, disputa do 3º lugar e fi-
nal). Na decisão, o time da AD Taubaté 
Azul venceu o Pinda Ferroviária SC na 
disputa de pênaltis (4×2) após empate 
sem gols no tempo normal.

Classificação Final
1º: AD Taubaté Azul
2º: Pinda Ferroviária SC
3º: AD Taubaté Branco

Campeã europeia e cotada como uma 
das principais candidatas ao título da 
Copa do Mundo Feminina de Futebol, 
a Inglaterra - após duas vitórias pelo 
placar mínimo - ainda não havia mos-
trado o futebol que lhe deu tal status. 
Nesta terça (1), em Adelaide (Aus-
tráli), a equipe enfim conseguiu isso. 
Goleou a China por 6 a 1, garantiu o 
primeiro lugar do grupo D e fechou a 
fase de grupo com 100% de aprovei-
tamento. Agora, a Inglaterra enfrenta a 
Nigéria, na segunda (7), em Brisbane, 
pelas oitavas de final. Antes de a bola 
rolar, ambas as equipes tinham chance 
tanto de avançar quanto de serem eli-
minadas da competição. No entanto, 
com apenas quatro minutos de jogo, a 

Inglaterra começou a mostrar que es-
tava determinada a não deixar dúvidas 
sobre a classificação. Após jogada tra-
balhada pela esquerda, Alessia Russo 
bateu rasteiro, no canto direito de Yu 
Zhu, para abrir o placar. Muito à von-
tade em campo, a Inglaterra não teve 
dificuldades para empilhar gols. Aos 
26, Hemp foi lançada na cara do gol e 
tocou na saída da goleira para ampliar. 
Aos 41, Lauren James completou joga-
da ensaiada com um chute de primeira 
para marcar o terceiro. 
A própria James chegou a marcar mais 
uma vez no primeiro tempo, mas o 
gol foi anulado por impedimento. No 
segundo tempo, a China ensaiou uma 
reação ao marcar com Shuang Wang, 
convertendo pênalti após toque de mão 
de Lucy Bronze dentro da área. 
No entanto, o que se viu na sequên-
cia foi mais domínio inglês. Aos 20 
minutos, Lauren James fez outro belo 
gol completando de primeira um passe 
aéreo que recebeu, pelo lado esquerdo. 
Aos 32, Yu Zhu saiu do gol de forma 
desastrosa, perdeu o tempo de bola e 
deixou Chloe Kelly completamente à 
vontade para marcar com a meta escan-
carada. E aos 39, Rachel Daly fez o úl-
timo gol completando na pequena área.

Carol Santiago é ouro, o primeiro
no Mundial Paralímpico
O Brasil subiu ao pódio cinco vezes, 
primeiro dia do Campeonato Mundial 
de natação paralímpica, em Manches-
ter (Inglaterra). A pernambucana Carol 
Santiago faturou o primeiro ouro para 
ao país ao vencer a prova dos 100 me-
tros costas, na classe S12 (baixa visão). 
A brasileira deixou para trás a austra-
liana Jenna Jones, prata (1min12s27), 
e pela espanhola Maria Delgado 
(1min12s65). “Estou muito emociona-
da. Nem sei muito o que pensar. Estava 
na expectativa para nadar logo, mas as 
provas estavam atrasadas. Ainda bem 
que deu tudo certo. A gente só come-
çou a competição. O programa é gran-
de. Amanhã tem mais. Agora, eu preci-
so me organizar e baixar a euforia para 
nadar novamente”, comemorou Carol, 
em depoimento ao Comitê Paralímpi-
co Brasileiro (CPB). Os quatro bronzes 
foram conquistados por Cecília Araújo, 
classe S8 (limitação físico-motora) nos 
400m livre; Samuel Oliveira, classe  S5 
(comprometimento físico-motor), nos 

50m livre; Douglas Matera, classe S12, 
nos 100m costas; e Phelipe Rodrigues, 
classe S10 (limitação físico-motora), 
nos 50m livre. A edição deste ano vai 
até o próximo domingo (6 de agosto), 
com transmissão ao vivo na conta do 
Comitê Olímpico Internacional (Pa-
ralympic Games) no YouTube. As pro-
vas no Mundial ocorrem em dois perío-
dos: as eliminatórias são disputadas de 
madrugada (no horário de Brasília), e 
as finais no turno da tarde.

Reunindo cerca de 180 alunos no Giná-
sio José Corrêa, o aulão de Muay Thai, 
organizado na última semana pela Pre-
feitura de Barueri, por meio da Secreta-
ria de Esportes, uniu esporte, disciplina 

e qualidade de vida. A modalidade, que 
faz sucesso entre os alunos, está entre 
as 21 modalidades esportivas oferecidas 
gratuitamente aos baruerienses. As au-
las acontecem em dois polos: no novo 

Complexo Esportivo do Jardim Silveira 
e no próprio José Corrêa, somando hoje 
o total de 250 matriculados. Segundo o 
professor Renan Perrego, o aulão tem 
como intuito a integração e a socializa-
ção entre os alunos dos diferentes polos 
em um único lugar. “Além, é claro, do 
incentivo aos praticantes com uma aula 
animada e diferenciada”, declarou.

Muay Thai
Trata-se de uma arte marcial de alta in-
tensidade que teve origem na Tailândia. 
Conhecida como a “luta das 8 armas” 
ou Boxe Tailandês, a modalidade utiliza 
oito partes do corpo para as técnicas da 
autodefesa. Aos praticantes são oferta-
dos diversos benefícios, como melhora 
no condicionamento físico, combate ao 
stress e ao sedentarismo.

Escola de esportes
Para realizar a pré-inscrição, basta com-
parecer a um dos polos com a cópia do 
RG e comprovante de endereço. Há va-
gas para início imediato no Complexo 
do Jardim Silveira. Já no José Corrêa o 
aluno aguardará as próximas turmas.

A modalidade, que faz sucesso entre os alunos, está entre as 21 modalidades 
esportivas oferecidas gratuitamente aos baruerienses

Seleção cai pela primeira vez na fase de grupos desde 1995. Quando 
restavam 10 minutos para o fim

Corinthians recebe Newell’s Old Boys 
pelas oitavas da Sul-Americana
O Corinthians recebe o Newell’s Old 
Boys (Argentina), em Itaquera, no jogo 
de ida das oitavas de final da Copa Sul-
-Americana. O Timão volta suas forças 
para a competição continental após res-
pirar no Campeonato Brasileiro com a 
vitória de 3 a 1 sobre o Vasco, no úl-
timo sábado (29). Este resultado levou 
a equipe comandada pelo técnico Van-
derlei Luxemburgo à 14ª posição com 
19 pontos, um pouco mais distante da 
zona do rebaixamento. Para a partida 
contra o Old Boys há a possibilidade 
de o Corinthians entrar em campo com 
uma equipe alternativa. Em entrevista 
coletiva, Luxemburgo disse que esta é 
uma possibilidade para a sua equipe, 
que no momento se divide entre três 
frentes: Brasileiro, Copa do Brasil e Li-
bertadores. “Estou com o elenco à dis-

posição. Estamos em três competições. 
Quem vai jogar? Vamos avaliar como 
os jogadores se recuperaram de um jogo 
para o outro. Todos estão à disposição. 
De repente posso jogar na terça com um 
time que não jogou a Sul-Americana, ou 
posso repetir, fazer uma mescla”, decla-
rou o técnico.

Quadras do Parque da Cidade em Itapevi 
serão reformadas e ampliadas

Inglaterra faz 6 a 1 na China e 
avança invicta às oitavas da Copa

1º Festival Futvale Feminino 
De Base movimenta Taubaté

Aulão de Muay Thai agita José Corrêa 
com muito esporte e qualidade de vida
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Durante evento realizado na fábrica de 
Betim (MG), a Stellantis, dona de mar-
cas como Fiat, Jeep, Peugeot, Citroën 
e outras, apresentou seus planos para 
a eletrificação de sua linha de automó-
veis. O plano consiste em quatro novas 
plataformas, todas com algum tipo de 
eletrificação, sendo elas híbridas-le-
ve, híbrida plug-in e outra puramente 
elétrica, sem a presença de um motor a 
combustão. Desta forma, as marcas do 
grupo agora fazem parte oficialmente 
da estratégia mundial de descarboniza-
ção da empresa. Além disso, há planos 
para a produção de veículos elétricos 
no País, que representa o maior merca-

do da América Latina para a empresa. 
A primeira das plataformas híbridas, 
chamada Bio-Hybrid, consiste em um 
gerador de energia, de 4cv, tal como 
um alternador, que auxilia na partida 
do veículo. A primeira das plataformas 
híbridas, chamada Bio-Hybrid, consis-
te em um gerador de energia, de 4cv, 
tal como um alternador, que auxilia na 
partida do veículo. A terceira e última 
opção de híbridos da Stellantis é a Bio-
-Hybrid Plug-In, que combina o motor 
a combustão como motores elétricos. 
Desta forma, é possível a condução 
100% elétrica, 100% térmica (com mo-
tor a combustão) ou mesmo híbrida.

Atração de maior destaque da Citroën 
no Festival Interlagos 2023, um discreto 
Citroën Ami chamou mais atenção da im-
prensa que o atualizado C4 Cactus, mes-
mo sendo apenas uma versão de entrega 
de encomendas. Esse pequeno, sem calo-
tas e com apenas um assento, antecipou 
o que a marca francesa anuncia agora, a 
chegada oficial do Citroën Ami ao merca-
do brasileiro e também alguns países da 
América do Sul. Muito pequeno, menor 
que um Smart ForTwo, o Ami mede com 
2,41 metros de comprimento, 1,39 me-

tro de largura e 1,52 m de altura, tendo 
até 70 litros de capacidade de bagagem. 
Com formas simétricas e atraentes, o Ci-
troën Ami tem espaço para duas pessoas, 
sendo movido por um motor elétrico de 
8,1 cavalos e bateria de lítio que garan-
te autonomia de 80 km/h, com recarga 
completa (100%) em apenas 4 horas 
numa tomada de 220V. O Ami tem ainda 
velocidade limitada a 45 km/h, o que o 
torna ideal para ambientes fechados ou 
áreas privadas, bem como parques públi-
cos, praias, praças, entre outros. Pelo que 

ouvimos no Festival Interlagos 2023, o 
Ami não está homologado para andar em 
vias públicas regulares, sendo este tipo 
de veículo enquadrado como quadrici-
clo, como em alguns países. Na Europa, 
por exemplo, menores a partir de 14 anos 
podem dirigir carros como o Ami, mas 
aqui o foco será na mobilidade em locais 
restritos. Pequeno e versátil, o Ami tem 
carroceria de fibra e portas com abertu-
ras invertidas, pois os dois lados são a 
mesma peça, com a porta do condutor 
invertida e a do passageiro em posição 
comum. A entrada é feita ao apertar os 
botões das fechaduras e o assento tem 
conforto mínimo, com volante próximo 
do motorista e botões de marcha ao lado 
do assento. Com boa visibilidade interna, 
o Ami ainda tem suporte para smartpho-
ne junto ao volante e as portas possuem 
alças no painel para abertura, enquanto 
outra alça fica como puxador nas portas. 
Já os vidros são parcialmente basculan-
tes, garantindo a ventilação interna. Feito 
para deslocamentos urbanos, o Citroën 
Ami poderia atuar em regiões densas, 
como a chamada Zona 40 em São Paulo, 
onde a velocidade é limitada a 40 km/h. 
Como veículo de delivery ou mesmo 
compartilhamento para regiões como 
essa, seria um veículo importante para a 
mobilidade, retirando veículos como pa-
tinetes, mais instáveis e perigosos.

Stellantis vai lançar plataformas 
de carros híbridos flex no Brasil 
em 2024

Citroën Ami tem espaço para duas pessoas, sendo movido por um motor elétrico de 8,1 cavalos e bateria de lítio 
que garante autonomia de 80 km/h, com recarga completa (100%) em apenas 4 horas numa tomada de 220V

Citroën Ami: microcarro elétrico 
é confirmado para o Brasil

A Hyundai está promovendo a partir do 
dia 22 de julho o Creta com até R$ 14,5 
mil de bônus total na compra do SUV 
compacto fabricado em Piracicaba/SP, 
partindo de R$ 136.490. Angel Martinez, 
vice-presidente de Vendas da Hyundai 
Motor Brasil, comentou: “A nova ge-
ração do Hyundai CRETA é um grande 
sucesso de vendas junto ao consumidor 

final e queremos oferecer condições cada 
vez melhores para que mais e mais pes-
soas tenham acesso ao que de melhor a 
categoria apresenta hoje em termos de 
conforto, segurança e tecnologia”. Mar-
tinez, finaliza: “A liderança do Hyundai 
Creta entre todos os SUVs no varejo no 
primeiro semestre de 2023 e no decorrer 
do ano passado mostra que o público está 

reconhecendo as qualidades que o veícu-
lo possui, e esta campanha vem para po-
tencializar ainda mais essa preferência”. 
O Creta Platinum, com ou sem teto solar, 
contará com R$ 4,5 mil de desconto, en-
quanto as opções Comfort, Limited, N 
Line e Ultimate oferecerão os mesmos 
R$ 4,5 mil de desconto exclusivamente 
para aqueles que já são clientes da marca.

Hyundai Creta tem até R$ 14,5 mil de desconto
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Nos dias 27 e 29 de julho, o CCPL João 
Ricardo Pelúcio Rosa, situado no bairro 
do Engenho Novo, foi palco de anima-
das ‘Festas Julinas’ que encantaram a 
todos os presentes. Os eventos foram 
organizados com muito esmero, conta-
ram com a participação dos alunos dos 
CCPLs Abade Gonzaga dos Santos e 
Gabriela de Freitas. Com as tradicio-
nais bandeirinhas coloridas e um cená-
rio festivo, a unidade foi especialmente 
ornamentada, a fim de proporcionar 
uma experiência única a todos que vie-

ram prestigiar as festividades. Durante 
as comemorações, os alunos brilha-
ram no palco do espaço cultural, com 
apresentações musicais e coreografias 
de dança que encantaram o público. 
Os alunos mostraram-se engajados e 
dedicados, ensaiando com muito em-
penho para oferecer performances me-
moráveis. As festas julinas foram uma 
ótima oportunidade para que os alunos 
pudessem desenvolver suas habilida-
des artísticas e ganhar confiança ao se 
apresentarem diante de uma plateia, 

O Programa Escola em Tempo Integral, 
cuja lei foi sancionada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, foi bem re-
cebido por gestores e trabalhadores em 
educação. A perspectiva é que o progra-
ma atenda a uma demanda de aumento 
de matrículas em tempo integral e que, 
com isso, haja melhora nos resultados 
educacionais e no preparo dos estu-
dantes. A implementação traz também 
desafios, como a melhoria da infraes-
trutura das escolas e a formação dos 
profissionais.  O programa prevê o au-
mento das vagas em tempo integral, ou 
seja, com uma jornada igual ou superior 
a 7 horas diárias ou 35 horas semanais. 
Para isso, a União irá repassar recursos 
e oferecer assistência técnica a estados, 
municípios e Distrito Federal.  
Ao todo, o programa prevê o investi-
mento de R$ 4 bilhões para ampliar em 
1 milhão o número de matrículas de 
tempo integral nas escolas de educação 
básica em 2023. A meta é alcançar, até 

2026, cerca de 3,2 milhões de matrícu-
las.  O presidente da União dos Dirigen-
tes Municipais de Educação (Undime), 
Luiz Miguel Garcia, que é secretário de 
educação de Sud Menucci (SP), come-
morou a sanção. Segundo ele, trata-se 
de uma questão “importante, necessá-
ria, urgente e emergencial”.  Uma es-
cola em tempo integral, destaca Garcia, 
possibilita que as demandas dos alunos 
sejam melhor atendidas. “Temos o de-
senvolvimento de pessoas com nível de 
educação maior, temos menos evasão, 
temos menos abandono e temos um 
ganho de aprendizagem que vai mudar 
significativamente a qualidade do tra-
balhador brasileiro no curto espaço de 
tempo, historicamente falando, em 10, 
20 anos”, diz.  Segundo o Ministério da 
Educação (MEC), o programa conside-
ra, além do tempo e da ampliação, o uso 
dos espaços dentro e fora da escola, os 
diferentes saberes que compõem o cur-
rículo escolar.

Neste mês de férias, o Centro Educacio-
nal Antônio Mansur encantou os alunos 
de todas as fases através do ‘Projeto Fé-
rias – Um Mergulho no Brincar’. Com 
uma programação muito especial, a ini-
ciativa proporcionou momentos repletos 
de ludicidade e diversão para os alunos 
que permaneceram frequentando a es-
cola durante o recesso escolar. Todas as 
atividades foram cuidadosamente pla-
nejadas pelas colaboradoras da unidade, 
para atender às diferentes faixas etárias, 
proporcionando aprendizagens reais e 
significativas aos pequenos. Brincar é 
mais do que diversão; é uma ferramenta 
essencial para o desenvolvimento das 
crianças. E o ‘Projeto Férias – Um Mer-
gulho no Brincar’ buscou oferecer um 
espaço para as crianças se envolverem 
em atividades lúdicas e livres, permi-
tindo que elas descubram o mundo e 
se desenvolvam de forma integral. Por 
meio das brincadeiras de roda, desenhos 
livres, momentos de contação de histó-
rias, brinquedos, atividades artísticas, 
pintura facial, apresentações teatrais e 
musicais, jogos e muito mais, as crian-

ças puderam estimular sua criatividade 
e interação com os colegas, deixando 
boas lembranças e fortalecendo os laços 
entre alunos e escola. O ‘Projeto Férias 
– Um Mergulho no Brincar’ não apenas 
proporcionou diversão, mas também re-
forçou a importância do lúdico na edu-
cação. As atividades planejadas pelas 
colaboradoras do Centro Educacional 
Antônio Mansur criaram um ambien-
te acolhedor e estimulante. Através de 
jogos e brincadeiras, as crianças desen-
volveram habilidades sociais, criativas 
e emocionais, tornando o projeto uma 
vivência enriquecedora e inesquecível 
para todos os participantes da escola.

Festas Julinas do CCPL João Ricardo Pelúcio Rosa 
contaram com a participação dos alunos dos CCPLs 
Abade Gonzaga dos Santos e Gabriela de Freitas

CE Antônio Mansur proporcionou 
momentos de muita brincadeira 
e diversão para os alunos durante 
o ‘Projeto Férias – Um Mergulho 
no Brincar’

Educação em tempo integral 
é bem recebida por gestores

Com as tradicionais bandeirinhas coloridas e um cenário festivo, a unidade foi especialmente ornamentada 
para bem receber os alunos, suas famílias e demais munícipes que prestigiaram os eventos

estimulando assim o seu crescimento 
pessoal e a valorização da cultura lo-
cal. As festas julinas promovem um 
ambiente de troca de conhecimentos 
e experiências entre os alunos. Além 
disso, ao celebrar as tradições juninas, 
é reforçado o respeito e a preservação 
das raízes culturais brasileiras. As festi-
vidades no CCPL João Ricardo Pelúcio 
Rosa certamente deixaram lembranças 
boas e enriquecedoras, que fortaleceram 
o senso de identidade e pertencimento 
em nossa cidade

Grêmios estudantis são organizações de 
alunos sem fins lucrativos que represen-
tam o interesse dos próprios estudantes 
na escola. No Brasil, eles estão presen-
tes em 12,3% das escolas públicas. A 
maioria, na Região Sudeste e em áreas 
urbanas. Os dados são do Mapeamen-
to de Grêmios Estudantis no Brasil que 
será lançado o qual a Agência Brasil 

teve acesso com exclusividade. O ma-
peamento foi realizado pela Campanha 
Nacional pelo Direito à Educação, em 
parceria com a Iniciativa Nós, o Projeto 
Seta - Sistema de Educação Pública An-
tirracista no Brasil e a União Brasileira 
dos Estudantes Secundaristas (Ubes). 
Na avaliação das entidades, os grêmios 
estudantis são espaços importantes para 

formação e desenvolvimento dos estu-
dantes e para garantia da gestão demo-
crática na escola. O estudo mostra que 
cerca de uma a cada dez escolas públicas 
tem um grêmio estudantil. Isso significa 
que a maioria, aproximadamente nove a 
cada dez escolas, não conta com esses 
espaços. Além disso, mostra que há sig-
nificativa disparidade regional. 

Grêmio estudantil está presente em uma 
a cada dez escolas públicas
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A resolução que atualizou as normas de 
coleta, exames e análises para o diag-
nóstico de doenças entrou em vigo. En-
tre as mudanças está a autorização dada 
a farmácias e consultórios isolados para 
a realização de exames clínicos em eta-
pa única, com caráter de triagem. Até 
agora, as farmácias só eram autorizadas 
a realizar testes de covid-19 e glicemia. 
Com a mudança, a lista de exames clí-
nicos para triagem passa de mais de 40 
tipos, como o do antígeno NS1 para tria-
gem da dengue, por exemplo. Segundo 
o diretor-executivo da Associação Bra-
sileira de Redes de Farmácias e Droga-
rias (Abrafarma), Sergio Mena Barreto, 
a nova resolução posiciona as farmácias 
como porta de entrada do sistema de 
saúde do país. Atualmente, a instituição 

já contabiliza a existência de mais de 
seis mil salas configuradas para a assis-
tência farmacêutica. Sergio explica que 
a pandemia de covid-19 foi fundamental 
para desenvolver essa estrutura. “Reali-
zamos 20,7 milhões de testes de covid e 
identificamos que pelo menos 10% dos 
casos eram graves o suficiente para en-
caminhamento ao hospital. Além disso, 
capacitamos cerca de 20 mil farmacêuti-
cos para esses serviços”, explicou.

Exame toxicológico
A nova regra não apenas levou os exa-
mes clínicos para além dos laboratórios, 
como também incluiu na normatização 
os laboratórios anatomopatológicos e 
de toxicologia, ausentes na regulamen-
tação anterior. Com isso, foi possível 

avançar em legislações como a que exi-
ge o exame toxicológico para motoristas 
de caminhões e ônibus. De forma geral, 
a resolução criou três grupos de atuação 
nos exames de análise clínica. O primei-
ro grupo - constituído por farmácias e 
consultórios isolados - foi autorizado 
a realizar exames que não precisem de 
instrumento de leitura para os resulta-
dos e que tratem de material biológico 
primário, ou seja, que não necessitem 
de procedimento para obtenção. Todos 
os outros serviços de análise clínica, 
como exames de sangue, por exemplo, 
ficaram restritos aos postos de coleta, 
classificados no segundo grupo, e aos 
laboratórios que constituem o terceiro 
grupo. No caso do segundo grupo, o 
processamento do material biológico é 
limitado à fase pré-analítica.

Parâmetros técnicos
Outra mudança presente nas novas regras 
abrange parâmetros técnicos e de infraes-
trutura para o funcionamento das centrais 
de distribuição de materiais biológicos e 
regulamentação da relação entre os pos-
tos de coleta e os laboratórios. O contrato 
entre os dois serviços passa a ter um con-
trole compartilhado do fluxo de registros 
de pacientes, solicitantes e exames, com 
critérios de rastreabilidade ampliados. 
Também foram definidas as regras de 
envio dos materiais biológicos para labo-
ratórios no exterior, como a presença de 
informações dos exames solicitados, do 
material biológico coletado, do paciente 
e do solicitante nas amostras.

A cobertura com a vacina bivalente 
contra a covid-19 está em 20,2% na po-
pulação entre 18 e 59 anos de idade na 
cidade de São Paulo. Segundo a Secre-
taria Municipal de Saúde, foram aplica-
das 1,4 milhão de doses nesse público. 
Na faixa com mais de 60 anos, a imuni-
zação chegou a 62,7%, com aplicação 
de 1,2 milhão de doses do imunizante 
fabricado pela empresa norte-ameri-
cana Pfizer. A secretaria informou que 
tem buscado ampliar a cobertura com a 
vacina bivalente. Para isso, até  o pró-
ximo dia 4, estão sendo feitas ações de 
vacinação em estações de metrô, trens e 

terminais de ônibus. A programação das 
ações está disponível na página da se-
cretaria. Também estão sendo aplicadas 
vacinas contra a influenza. Desde abril, 
3,2 milhões de doses do imunizante 
foram aplicadas, o que significa uma 
cobertura de 44,6%. As vacinas contra 
covid-19 e influenza estão disponíveis 
de de segunda a sexta-feira em todas 
as Unidades Básicas de Saúde (UBSs) 
e Assistências Médicas Ambulatoriais 
(AMAs) Integradas. A vacinação pode 
ser feita das 7h às 19h nas UBSs e, aos 
sábados e nos feriados, nas AMAs/UBS 
Integradas, no mesmo horário.

Ministério da Saúde quer salas de 
amamentação em UBSs de todo o país

A Organização Mundial de Saúde (OMS) 
divulgou relatório sobre a epidemia de 
tabaco: 5,6 bilhões de pessoas (ou 71% 
da população mundial) estão protegidos 
por algum tipo de medida de controle. O 
número é cinco vezes maior do que o re-
gistrado em 2007. A organização diz que 
a implementação de políticas específicas 
sobre o assunto levou o mundo a ter 300 
milhões de fumantes a menos nos últimos 
15 anos. O relatório destaca que as Ilhas 
Maurício, na África, e os Países Baixos, 
na Europa, se juntaram ao Brasil e à Tur-
quia como exemplos internacionais. O 
grupo segue os seis critérios principais de 
controle do tabaco, conhecidos pela sigla 
em inglês MPOWER: monitorar o uso 
e as políticas de prevenção, proteger as 

pessoas da fumaça, oferecer ajuda para 
quem deseja abandonar a prática, alertar 
sobre os perigos, criar barreiras contra 
publicidade e aumentar os impostos. 
“Os dados mostram que, de forma lenta, 
mas segura, cada vez mais pessoas es-
tão protegidas dos danos do tabaco por 
políticas de práticas ótimas baseadas em 
evidências”, disse o diretor-geral da or-
ganização, Tedros Adhanom Ghebreye-
sus. “Parabenizo as Ilhas Maurício, por 
serem o primeiro país da África, e os 
Países Baixos, por serem o primeiro da 
União Europeia, a introduzirem o plano 
completo de políticas de controle do ta-
baco da OMS no nível mais alto. A OMS 
está disposta a prestar apoio a todos que 
quiserem seguir o exemplo desses pa-

íses e protegerem sua população contra 
um flagelo mortal.” Oito países precisam 
cumprir apenas mais um dos critérios 
MPOWER para entrar no grupo de líde-
res em controle do tabaco: Espanha, Eti-
ópia, Irã, Jordânia, Madagascar, México 
e Nova Zelândia. 

O novo medicamento ravidasvir, utiliza-
do em combinação com sofosbuvir, que 
o Instituto de Tecnologia em Fármacos 
(Farmanguinhos) da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) detém o registro, poderá 
reduzir em até 20% o custo do tratamen-
to de hepatite C pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS), hoje entre R$ 6,2 mil e R$ 
6,5 mil por paciente. A estimativa é fei-
ta pelo diretor de Farmanguinhos, Jorge 
Mendonça. Por intermédio de Farman-
guinhos, a Fiocruz assinou nessa sema-
na acordo de parceria para registro do 
ravidasvir na Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa). A parceria 
técnica e científica foi firmada com a 
organização não governamental (ONG) 
Iniciativa Medicamentos para Doenças 
Negligenciadas (DNDi) e a farmacêuti-
ca egípcia Pharco Pharmaceuticals.

Etapas
Após a assinatura do acordo, Mendonça 
explicou que a próxima etapa será sub-
meter o medicamento para aprovação 
na Anvisa. Em seguida, esperar o re-
gistro ser publicado pela Agência para, 
posteriormente, fornecê-lo ao Ministé-
rio da Saúde para tratamento da hepatite 
C, em conjunto com o sofosbuvir. Jorge 
Mendonça estima que esse é um pro-

cesso longo, que deverá levar entre um 
ano a um ano e meio. “Contudo, a gente 
entende que quanto mais ofertas para 
o tratamento da hepatite C estiverem 
disponíveis no SUS, a gente traz mais 
possibilidades para os médicos e mais 
possibilidades para os pacientes usarem 
medicamentos que são de primeira li-
nha e que podem trazer mais conforto 
e mais adesão ao tratamento por parte 
desses pacientes”, manifestou o diretor 
de Farmanguinhos. Além do sofosbuvir, 
Farmanguinhos já detém o registro do 
antiviral daclatasvir, o que reforça o pa-
pel do Instituto como apoiador do Com-
plexo Econômico Industrial da Saúde 
(Ceis) e promotor da independência na-
cional no tratamento da hepatite C.

O Ministério da Saúde anunciou, que 
pretende instalar salas de amamentação 
em Unidades Básicas de Saúde (UBS) 
de todo o país. Segundo a pasta, a ini-
ciativa visa apoiar mães que trabalham 
fora de casa, principalmente as que não 
têm vínculo empregatício formal e, por-
tanto, não contam com amparo legal. A 
proposta ministerial é que os projetos ar-
quitetônicos para a construção de novas 
unidades com mais de quatro equipes de 
saúde prevejam um espaço apropriado 
para que mulheres possam amamentar 
seus filhos ou coletar leite para doar à 
Rede de Bancos de Leite. Além disso, 
um projeto experimental está sendo im-
plementado em cinco unidades da fede-
ração (Distrito Federal; Pará; Paraíba; 
Paraná e São Paulo) para testar a viabi-
lidade de instalar as salas também em 
unidades básicas já em funcionamento. 

“Essa é uma grande inovação que vai 
favorecer a amamentação, especialmen-
te se pensarmos nas trabalhadoras in-
formais”, comentou a coordenadora de 
Atenção à Saúde da Criança e do Ado-
lescente do ministério, Sônia Venâncio, 
ao anunciar a medida, durante evento 
de lançamento da campanha nacional 
de incentivo à amamentação. Segundo 
o ministério, com as salas de amamen-
tação, as mulheres contarão com um lo-
cal apropriado, perto de seus locais de 
residência e trabalho, para retirar e ar-
mazenar o leite. A iniciativa será imple-
mentada em conjunto com os governos 
estaduais e municipais.

Apoio
Com o tema “Apoie a amamentação: 
faça a diferença para mães e pais que 
trabalham”, a campanha nacional deste 

ano busca destacar o peso que as ativi-
dades laborais e as normas trabalhistas 
exercem sobre os cuidados parentais 
destinados aos recém-nascidos. Embo-
ra os benefícios da amamentação para 
a saúde do bebê e da mãe sejam conhe-
cidos, e que os indicadores brasileiros 
venham melhorando ao longo das últi-
mas décadas, as taxas de amamentação 
ainda seguem abaixo das recomendadas 
por organizações internacionais espe-
cialistas no tema. Segundo o mais re-
cente Estudo Nacional de Alimentação 
e Nutrição Infantil (Enani), em 2019, 
apenas 45,8% das crianças menores de 
seis meses de todo o país eram alimen-
tadas exclusivamente com leite mater-
no. A meta estabelecida pela Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) é que, até 
2025, ao menos 50% das crianças de até 
seis meses de vida sejam amamentadas 
exclusivamente. E que, até 2030, esse 
índice chegue a 70%. Além disso, de 
acordo com Sônia Venâncio, o mesmo 
estudo apontou que o percentual de alei-
tamento exclusivo cai para apenas 23% 
quando analisadas apenas as crianças 
entre quatro e seis meses de vida. “Este 
é um período que tem forte influência 
da volta [da mãe] ao trabalho”, expli-
cou a coordenadora, reforçando que a 
amamentação é, isoladamente, a forma 
de proteção mais econômica e eficaz 
para a redução da mortalidade infantil, 
protegendo as crianças contra infecções 
respiratórias, diarreias e alergias, ao 
mesmo tempo em que promove o desen-
volvimento infantil saudável, reduzindo 
as chances de obesidade e diabetes.

No Brasil, entre 2019 e 2022, 535 in-
dígenas tiraram a própria vida. A maior 
parte, no estado do Amazonas, onde 208 
suicídios foram registrados. Os dados 
estão no Relatório Violência contra os 
Povos Indígenas no Brasil, do Conselho 
Indigenista Missionário (Cimi), lança-
do na última semana. Para a psiquiatra 
e pesquisadora associada da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) Jacyra Araújo, 
que estuda o tema da saúde mental in-
dígena, o problema não é recente, mas 
é comum em populações originárias do 
mundo todo. Ela destaca que as taxas de 
suicídio no Amazonas chamam atenção 
e que as possíveis causas não são fáceis 
de levantar. Mas a realidade de conflitos 
na região explica muita coisa. “Dá para 
dizer que tem um acesso menor ao tra-
tamento em saúde mental e que também 
tem a ver com falta de perspectiva e de 
assimilação da cultura moderna. Nós 
observamos um aumento mais recente 
das taxas de suicídio no estado do Ama-
zonas. Essa exploração de mineração 
naquela região trouxe, segundo alguns 
autores, insegurança e piora da situação 
de conflito entre a população indígena 
e a população não indígena. Isso prova-

velmente está relacionado com a piora 
dos dados de suicídio nessa região, já 
que traz uma instabilidade que predis-
põe à doença mental.” Parte dos povos 
yanomami vive no Amazonas. O presi-
dente da Associação Yanomami Urihi, 
Junior Yanomami, destaca a realidade 
violenta na região. Ele cita o caso de 
meninas que chegam ao adoecimen-
to mental, após sucessivas violências 
contra seus corpos, como estupro, gra-
videz precoce, abuso e a exploração de 
invasores. “São crescentes os casos de 
mulheres sofrendo violência, estupro. 
Tem muitas jovens também que engra-
vidaram de garimpeiros e tem filhos dos 
garimpeiros. Tem um problema grave 
psicológico com as meninas yanoma-
mi, elas choram, ficam com raiva, isso 
é um problema.” O Relatório do Cimi 
aponta, ainda, que somente no ano pas-
sado, foram registrados 115 suicídios 
de pessoas indígenas, em todo o país. 
Uma das organizadoras do documento, 
a antropóloga Lúcia Helena Rangel, cita 
a pobreza e os contextos de violência 
contra essas populações. No entanto, 
atribui grande parte do adoecimento 
mental indígena, ao racismo. O Boletim 
Epidemiológico do Ministério da Saú-
de, de 2021, mostra que a taxa de morta-
lidade por suicídio em indígenas é qua-
tro vezes superior à da população não 
indígena. O relatório do Cimi traz um 
alerta sobre a disseminação do álcool e 
outras drogas nos territórios indígenas. 
Segundo o documento, essa realidade é 
um mecanismo antigo dos colonizado-
res, para “controle dos indígenas, a fim 
de facilitar o livre acesso aos territórios 
e a prática de crimes”. Por outro lado, 
provoca o adoecimento mental e deixa 
as populações mais vulneráveis às ide-
ações suicidas.

Anvisa proíbe importação de cannabis 
in natura e partes da planta

OMS diz que medidas contra tabaco 
protegem 71% da população mundial

Em quatro anos, 535 indígenas
tiraram a própria vida

Covid-19: cobertura vacinal de adultos 
está em 20% na capital paulista

O Ministério da Saúde anunciou, que pretende instalar salas de amamentação 
em Unidades Básicas de Saúde (UBS) de todo o país

Dengue, colesterol total e hepatite estão entre os testes liberados nos estabelecimentos. 
Nova regra passará a valer a partir de 1º de agosto

Farmácias habilitadas já podem 
realizar exames clínicos
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Para as pessoas do signo de Áries, o 
mês de julho de 2023 é marcado pela 
atenção voltada para assuntos domés-
ticos e familiares. O trânsito de Mer-
cúrio até o dia 28 sugere disposição 
para atentar a detalhes e minúcias ca-
pazes de solucionar problemas que, 
antes, pareciam difíceis de resolver 
quando o assunto é “lar” e “família”.

O mês de julho tende a ser sempre signi-
ficativo para as pessoas do signo de Cân-
cer, pois se trata do mês de aniversário da 
maioria delas. É conveniente, portanto, 
checar não apenas o seu horóscopo do 
mês, mas também a sua Revolução Solar, 
um mapa astrológico válido por um ano

Julho de 2023 tende a ser um mês um 
pouco mais difícil para as pessoas do 
signo de Libra, por conta do trânsito 
de vários planetas significativos que 
sinalizam a mesma coisa: a necessi-
dade de recolhimento, de revisão, de 
redefinir estratégias. Ou seja, quan-
to menos atividade exterior, melhor.

Em julho de 2023, vários trânsitos pla-
netários estimulam movimentos de 
quebra de rotina na vida das pessoas 
do signo de Sagitário. Apesar de isso 
favorecer viagens, por exemplo, há 
alguns alertas a serem considerados.

Ao longo de julho de 2023, o tópico 
fundamental para as pessoas do signo 
de Capricórnio é o tema “relacionamen-
tos íntimos”. Com Mercúrio em signo 
oposto ao de Capricórnio entre os dias 
1 e 11, as pessoas desse signo estarão 
especialmente focadas nas parcerias 
e relações, sejam amorosas ou sociais

Em julho de 2023, o signo de Peixes é o 
mais desafiado de todos, graças ao trân-
sito do planeta Marte – que se posicio-
na no signo de oposição a Peixes. Julho 
traz desafios e oportunidades significati-
vas para os piscianos. Marte passará a se 
opor ao Sol em Peixes a partir do dia 10, 

Em 2023, julho é um mês que traz 
uma série de desafios e oportunida-
des para as pessoas nascidas com o Sol 
no signo de Escorpião, especialmen-
te no âmbito profissional. A primeira 
coisa que chama atenção é o fato de o 
planeta Mercúrio formar quadratura

Ao longo do mês de julho de 2023, Jú-
piter avança pelo signo de Touro, bene-
ficiando especialmente as pessoas desse 
signo que tiverem nascido entre os dias 
30 de abril e 4 de maio de qualquer 
ano. Para essas pessoas, julho tende a 
apresentar uma série de oportunidades 
muito interessantes que possibilitam a 
expansão e o alargamento de horizontes

Para as pessoas do signo de Gêmeos, o 
mês de julho aponta alguns movimentos 
planetários significativos. O primeiro 
deles diz respeito ao ciclo de Mercúrio, 
planeta regente de Gêmeos, que até o dia 
11 estimula reavaliações estratégicas que 
dizem respeito a questões financeiras. 

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11 Aquário

de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

O mês de julho engloba uma série de fa-
tores astrológicos significativos para as 
pessoas do signo de Leão. Em primei-
ro lugar, destaca-se o planeta Mercúrio 
transitando em Leão do dia 11 ao dia 28: 
pessoas leoninas estarão em destaque, 
graças a uma comunicação intensificada. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Graças a um específico ciclo solar, as 
pessoas do signo de Virgem intensi-
ficarão a própria vida social. Esse é 
um momento propício para fortalecer 
amizades, participar de grupos e bus-
car a colaboração e o apoio de pessoas 
com interesses semelhantes. Aprovei-
te para expandir sua rede de contatos

Em julho de 2023, para as pessoas do 
signo de Aquário, há vários trânsitos 
interessantes cujo foco é a esfera dos 
relacionamentos amorosos e profissio-
nais, sobretudo aqueles cuja impor-
tância é grande. Entre os dias 12 e 28. 

INGREDIENTES 

2 xícaras (chá) de arroz japonês
8 colheres (sopa) de molho shoyu
1 colher (sopa) de óleo gergelim
200g de salmão fresco
60g de cebola roxa
60g de pepino japonês
100g de abacate
80g de manga
4 folhas de nori picadinha
Cheiro verde
Gergelim torrado

MODO DE PREPARO

Lave bem o arroz, até que a água fi-
que transparente. Cozinhe o arroz 
com a tampa meio aberta até que le-
vante a fervura, baixe a temperatura 
e cozinhe por 10 minutos. Desligue o 
fogo e tampe a panela. Feito isso, faça 
a mistura do shoyu com o óleo de ger-
gelim. Corte o salmão em forma de 
cubos e coloque parte do molho para 
temperar e coloque na geladeira. Cor-
te os outros ingredientes e reserve. 
Montagem. Em um refratário indivi-
dual médio, coloque o arroz cozido 
no fundo, depois o pepino, o abacate, 
a manga e a cebola nas laterais.

Em Cartaz

Quatro amigas viajam pela Ásia em 
busca da mãe biológica de uma delas, 
Ao longo do caminho, a viagem se torna 
uma experiência de união, amizade, per-
tencimento E deboche SEM LIMITES! 
Classificação indicativa 16 Anos. Con-
tém conteúdo sexual, drogas, violência.

Elementos
Gênero: Animação 
Classificação: Livre

Mansão Mal-
Assombrada
Gênero: Comedia  
Classificação: 12 Anos

Lançamentos no Cinema Culinária

Estreia: 03/08/2023

Barbie
Gênero: Aventura  
Classificação: 12 Anos

Sobrenatural: A Porta 
Vermelha
Gênero: Terror  
Classificação: 12 Anos

Perdida
Gênero: Romance
Classificação12 Anos

Oppenheimer
Gênero: Drama  
Classificação: 16 Anos

Poke de salmão

A São Paulo escondida é tão surpreen-
dente quanto a que todos conhecem. Por 
isso, saia do roteiro comum e descubra 
praias secretas e imperdíveis para visi-
tar em São Paulo

1. Praia do Cabelo Gordo
São Sebastião
Só é possível chegar até esta praia na 
maré baixa, pois o caminho é entre as 

pedras a partir da Praia das Pitanguei-
ras. Mas engana-se se você acha que é 
possível mergulhar nesta água limpinha 
aí: esta é uma área ambiental exclusiva 
para estudos do Centro de Biologia Ma-
rinha da USP. A universidade oferece 
também uma visita guiada.

2. As Ilhas, São Sebastião
Para chegar até este intocável destino de 

águas tranquilas, é necessário pegar um 
barco a partir da Barra do Sahy, ou para 
os mais corajosos, uma travessa com 
caiaque pode adicionar uma pitada de 
aventura ao seu dia.

3. Praia do Cedro, Ubatuba
Quem vai a Praia do Cedro vive uma 
experiência incrível em meio à nature-
za, pois além de ser um lugar comple-
tamente deserto e de natureza intacta, é 
possível nadar entre os peixes, estrelas 
do mar e, se der sorte, avistar baleias e 
tartarugas.

4. Praia da Caveira, Ilhabela
Outra praia perfeita para mergulhar en-
tre os peixes. Barcos partem a partir da 
Praia do Perequê rumo à este inalcan-
çável destino paradisíaco, envolto pela 
Mata Atlântica.

5.Praia do Sangava (Guarujá /SP)
O nome já é bem exótico. A praia fica 
escondida entre pedras e vegetação alta, 
dificultando o o seu acesso e tornando 
o passeio mais emocionante. Quem se 
aventura, não se arrepende ao encontrar 
uma praia linda. A beleza da paisagem 
recompõe todo o esforço da caminhada 
até a Sangava, que fica no sudoeste da 
Ilha de Santo Amaro.

ENTRETENIMENTO

Loucas em 
Apuros

5 praias secretas e imperdíveis para 
visitar em São Paulo



De 03 à 09 de Agosto de 2023 www.jornalnc.com


